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千葉の新校舎には 5つの彫刻が置かれているが、これらを順次紹介する。

講堂

見ることの構造

キャンパス全体は建築群の一つ一つが公的に大きいもので、配置されている。

構成は教室、病棟などそれぞれ機能的な領域がは っきりした形でデザインされ

でいる。

建物の外壁は焦茶のタイルとミラーガラス仕上が基本仕様で、ある。

このようなことから彫刻は、この重厚な環境に埋没することのない自己主張

する異質な空間を持ち込むことによ って、互の空間の質や存在を明確な関係の

中で意義づけることが可能と思われた。全体として措抗した質の高い調和をも

たらす彫刻を目指した。

そして、最終的に立方体を45度ひね った、あるいは回転させたような形態に

落ちついた。それは建築群のもつ圧倒的なパワーをガッチリ受け取め、かっそ

の力を内存化しながら圧縮した後、その力をはね返し、放散するエネルギーを

もっ空間として存在する。また作品は見る位置や場所により変化するように考

えた。

(彫刻製作者 ・樋口正一郎氏の解説より抜粋)

〔グラビア掛影.松井恭平〕
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適時必打に備 え て

副会長安嶋宣忠

「春になったら種子を蒔け，潮が満ちたら舟を出せ」春の訪れを待たず，霜柱の中l乙種子

を蒔いても，仲々新芽は崩出しないが，好い時節が来たら士.の上へ種子をパラ蒔いても幼

芽は茄出する 。季節が去った夏になって，種子を蒔いても双葉は荊出するが，ジリジリと

盛夏の太陽に照されると，この双葉は枯れてしまう の又乙の時吾々が努力して肥料を与え，

更に燦々たる日光のエネルギーが充分な時は， 一粒の種子は多くの実りある姿となる 。満

潮の時は，骨をおらなくても舟は自然l乙浮き出すが，干潮7)時は砂の上から舟を水路に押

し出すには，大変な困難が伴う 。乙の様lζ絶好のチャ ンスを捉え，確実な施策を実行しな

ければ，その目的を果す事は難しい。

母校90年余の栄光の歴史を，ふりかえる時，単に順風に帆を掲げ平隠な航海を続けて来

た様に見えるが，或る時は厳しい冬の訪れ，或る時は激しい嵐が吹き荒れた時もあった。

乙の難局l乙際し，血脇先生を始め，母校l乙縁のあった者全員の叡智と信頼と勇気によって

ζ れを乗り越え，今日の母校の姿がある 。

医療に対する問題が提起されて，批判あり論議されて幾久しいが，その産物として多く

の矛盾と疑惑と慌悼を残したまま，吾々の身近に，重くのしかかって来ている 。

乙の酷しい状況下，吾々は平素より蓄えた英知と勇気と信頼を以て，適時必打し未来l乙

前進しよう。



お 知 ら せ

0 第 217回東京歯科大学学会総会

と き 昭和57年11月6日(土)， 7日(日〉

ところ 東京歯科大学千葉校舎

第 1日目

9 ・ 30~12 ・ 10 一般講演

13 : 30~ 14 : 00 示説討論

14 : 10~ 15 : 50 特別講演

顎顔面外科の現状

野間弘康教授

胸腺と自己免疫疾患

水野嘉夫教授

0 第11回同窓会主催全国ゴルフ大会

と き 昭和57年11月12日(金〉

ところ 袖ヶ浦カントリークラ ブ

第 2日目

9 : 30~ 11 : 20 一般講演

11 : 30~ 12 : 50 評議員会

12 : 50~13 : 20 総会

13 : 30~ 15 : 20 特別講演

オーラルメディシンと歯科臨床

川島 康教授

歯科治療学の変選

長谷川正康教授

0 昭和57年度東京歯科大学同窓会 評議員会・後援会総会・定時総会・懇親会

と き 昭和57年11月13日(土〕

ところ 高輪プリンスホテル

*詳細は 4頁を御覧下さ L、。

昭和58年度東京歯科大学入学試験

試験日 昭和58年 1月29日(土)，30日(日)，31日(月〉

試験場 東京歯科大学千葉校舎

願書提出期間 昭和57年12月 13 日(月)~昭和58年 1 月 20 日(木)

試験 内 容 学科試験(英語，数学，理科)，適 性 試 験

小論 文試験， 面接 試 験， 健康診断

。入学試験期日ならびに学科試験科目の変更にご注意下さし、。

O昭和58年度入学試験要項・東京歯科大学要覧を ご入用の方は，東京歯科大学(千葉校舎〉教務課

へ1，500円 (郵送の場合は350円分の切手を同封〉を添えてお申し込み下さし、。

なお，水道橋校舎で、も直接受けとられる方にはお頒け致します。
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新年交歓会御案内

恒例の新年交歓会は昭和58年 1月1日(土)の午後 1時から行います。ご家族の皆様と御家庭でゆっく

りと新春を迎えられた後，母校水道橋にご参集戴き，旧知旧友と共に新年を寿いで裁きたし、と存じます。

日時昭和58年 1月 1日 (土)午後 1時

場所 東京歯科大学 (水道橋校舎)中央ホール

東京歯科大学

理 事 長 鹿島 俊雄 学長 松宮誠

同窓会長河漫清治 父兄会長 矢 島 忠 夫

o TDC卒後研修セミナ- '83プログラム

総合的な視点にたった歯科診療

加齢への対応 CNJーまとめ一 加齢に対応した歯科診療の実際

。 第 1回 〔昭和58年 2月26臼(土)J

く臨床を通して衡の寿命を考える> く処置方針に悩む症例から>

。 第2回 〔昭和58年 3月12日(土)J
く老化の現れ方と補綴診療の対応> くパーシャ ルデンチャーの術後経過から>

。 第3回 〔昭和58年 4月L6日(土)J
くクラウン ・ブリッジのトラブルから> く老化のからくり> く歯周疾患を伴う欠損歯列との苦

戦のなかで>

。 第4回 〔昭和58年 5月21日(土)J
く総義歯症例の試行錯誤〉 く私どもの臨床のあゆみから>

。 第 5回 〔昭和58年 6月18日(土)J
く病的骨吸収の考え方と 処置の実際> くl皮合変化への対応> く欠損歯列の総合診断を求めて>

。 第 6回 〔昭和58年 7月16日(土)J

く岐耗と歯周組織> く根管処置後の経過を追う> くl度合の変化を通して補綴診療を考える>

く〉 第 7回 〔昭和58年 9月10日(土)J

く顎堤吸収への対応> く高齢化社会における補績のとりくみ方ースェーデンを中心として一>

く補綴診療の加齢をめぐる問題の現時点でのまとめ>

本セミナー参加の申し込みメ切は昭和58年 2月10日ですが，ご案内の詳細は次号 (210号:12月〉

に掲載致します。

ところ 経団連会館経団連ホール (地下鉄丸の内線 ・千代回線 ・大手町駅，国電東京駅下車〉

く〉

O 第14回東歯祭

と き 昭和57年10月 3 1 日 ( 日 )~ 11月 3 日(祝) ところ 東京歯科大学千葉校舎

; 最近 い「大学受験塾」や「大学受験予鰍」な山同窓各位同て山レクトメ -

j ルが配布されており ，まぎらわしい記載もありますが，これらの塾や予備校と東歯大同窓会とは何

U竺竺 と±竺三竺竺竺竺しておきま す。
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定時総会日程

昭和57年度東京歯科大学

後援会総会，同窓会評議員会，

昭和57年度東京歯科大学同窓会評議員会

昭和57年11月13日 (土)

午前10時~午後 2時30分

昭和57年11月13日 (土〉 午前10時から

高輪プリンスホテル

(港区高輪 3-13-1

電話代表 (03)447-1111) 

日時

会場

1. 

句
ι. 

開会の辞

点呼

会長挨拶

来賓挨拶

議長，副議長選出

議事録署名人選出

1 . 報 告

(1) 昭和57年度会務報告

(2) 同窓会創立80周年記念募金(東京歯科大学

施設整備資金)状況報告

昭和57年度 会計現状報告(3) 

1. 

1. 

1. 

••• 1
ム

唱
i

1
i

日程

区 時 間

評議員会 |午前10時00分~午後 2時30分

後援会総会 |午後 2時40分~午後 3時30分

定時総会 |午後 3時40分~午後 5時00分

稲舎毛建設の社のへ記録(千晩葉画校~ I 午後 5 時∞分~午後 5 時40分

懇 親 会 |午後 6時00分~午後 8時00分

3. 

ー-ーー銀座京浜

東京都港区高輪 3-13-1 
T E L (03) 447 -1 1 1 1 

一一ーー 回町・東京
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1. 議 事

第 1号議案昭和56年度東京歯科大学同窓会

経常部収支決算に関する件

第 2号議案昭和56年度東京歯科大学同窓会

特別会計収支決算に闘する件(同

窓会基金，血脇記念基金，共済基

金，名簿積立金，同窓会創立80周

年記念募金事業〉

第 3号議案昭和56年度東京歯科大学同窓会

財産目録の承認に関する件

(監事報告)

第 4号議案東京歯科大学同窓会進学指導セミ

ナ一事業終了に伴う余剰金の経常

部(雑収入〉への繰入に関する件

第 5号議案昭和58年度東京歯科大学同窓会

事業計画に関する件

第 6号議案昭和58年度東京歯科大学同窓会

入会金および会費に関する件

第 7号議案昭和58年度東京歯科大学同窓会

経常部収支予算に関する件

第8号議 案昭和58年度東京歯科大学同窓会

共済負担金に関する件

第 9号議 案昭和58年度東京歯科大学同窓会

特別会計収支予算に関する件(同

窓会基金，血脇記念基金，共済基

金，名簿積立金，退職積立金〉

第10号議 案昭和57年度名誉会員の推薦に関

する件

第11号議案昭和57年度叙勲，褒章受章者顕

彰に関する件

1. 閉会の辞
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第88回東京歯科大学同窓会定時総会

昭和57年11月13日 (土〉

午後 3時40分~午後 5時40分

1. 開会の辞

1. 会長挨拶

1. 来賓挨拶

1. 議長，副議長選出

1. 議事録署名人選出

1. 報告

(1)昭和57年度会務報告

(2) 同窓会創立80周年記念募金(東京歯科大学

施設整備資金〉状況報告

(3) 昭和57年度評議員会報告

(4) 昭和58年度 東京歯科大学同窓会経常部並

びに特別会計収支予算に関する件

1. 議事

第 1号議案昭和56年度東京歯科大学同窓会

経常部収支決算に関する件

第 2号議案昭和56年度東京歯科大学同窓会

特別会計収支決算に関する件(同

窓会基金，血脇記念基金，共済基

金，名簿積立金，退職積立金，同

窓会創立80周年記念募金事業〉

第 3号議案 昭和56年度東京歯科大学同窓会

財産目録の承認に関する件

(監事報告〉

1. 叙勲褒章受章者顕彰式

1. 閉会の辞



本 部短信

1 ) 行事出張，その他

7月28日 常任理事会

31日 東京都歯科医師会，本所歯科医師会

元会長矢吹水男氏葬儀伊丹副会

長参列

8月l日 卒後研修特別委員会 (将来計画検討

委員会)

10日 東歯関係日歯役員，代議員，都道府

県歯会長，同窓会役員懇談会 河溢

会長他役員出席

12日 卒業研修特別委員会 ('83プログラム

作成委員会〉

21日 島恨県支部総会 山!協副会長出張

21円 北海道地域支部連介会総会 河溢会

長，佐々木，松川理事11¥張

23円 役員打合会 〔会長，副会長，総務担

当理事〕

23日 常任理事会

25日 広報部委員会(企画)

25日 卒後研修特別委員会 ('83プログラム

作成委員会〉

27日 卒後研修特別委員会(資料作成問題

検討委員会〉

30日 役員打合会(会長，伊丹副会長，福

本総務担当理事，渉外部常任理事〉

9月 1日 卒後研修特別委員会(将来計画検討

委員会〉

3日 役員打合会(共済部担当理事〉

8日 卒後研修特別委員会(全体委員会〉

10 日 ~12 日 長崎県，佐賀県支部，水害に

よる権災会員見舞杉lli，福島理事

出張

11日 佐賀県支部総会杉山，福島理事出

張

11日 四園地域支部連合会総会 山脇副会

長，関口，馬嶋理事出張

6 

9月16日 東歯関係日歯役員，代議員，都道府

県歯会長，同窓会役員懇談会 (伊丹

副会長他役員出席)

16日 学術部委員会

16日 広報部委員会

9月18日 卒後研修セミナー(最終日)伊丹副

会長他役員出席)

25日 会計監査

25日 一志会四十周年記念式典伊丹副会

長列席

26日 横浜北部支部懇談会伊丹副会長出席

28日 常任理事会

2) 支部長交替

広島県支部 高橋立夫(昭17.9卒〉

(前〉中川俊彦(昭19.9卒〉

(昭57. 2.24死亡〉

(昭和57年 6月27日交替〉

札幌支部 伊藤正彦(昭27. 3卒〉

(前〉高橋博長(昭25.3卒)

(昭和57年 6月28日交替〉

3) 羅災会員

昭和57年 7 月 23 日 ~24 日に亘る長崎県下の局

地的集中豪雨による，権災会員は次のとおりで

あります。心からお見舞申し上げます。

長崎県支部

宮内一郎(昭 2.3卒〕 床上浸水

田代弥平(推せん〉 同 上

馬渡種二 (推せん〉 同 上

森口勝雄 (推せん〉 同 上

橋本孝丸(昭12.3卒〉 同 上

宮内孝雄(昭27.3卒〉 同 上

古川 勝〈昭11. 3卒〉 床下浸水

佐賀県支部

深波五郎(大 6.3卒〉 床下浸水

佐藤 態(昭19. 9卒〉 同 上



共済部だより

本会で行っております団体総合所得補償保険は， 好評のうちに多数の御加入を頂き， すでに保険金支

払いのケースも生じているなど会員の皆様のお役に立っております。 今後とも， より多くの方の御加入

を得て， 団体割引きのメリットを生かしたく， 皆様の御協力をお願い申しあげます。 なお来春の納税申

告時にお役に立つよう，この課税関係について，わかりやすくまとめました。同窓会報206号とあわせて

御読み下さい。

〈所得補償保険の保険料 ・保険の課税関係〉

1. 個人開業医が本人のために保険料を負担した場合の税金はどうなるか ?

(1) Q:保険料は事業所得の計算上必要経費となるか?

A:必要経費に算入できない。

(2) Q:受取保険金は課税されるか?

A:非課税である。

2. 個人開業医が従業員(青色事業専従者を含む〉のために保険料を負担した場合の税金はどうなるか ?

契約者(保険料負担者〕…....…個人開業医

被保険者-…… ……-一 一…..従業員(専従者を含む〉

保険金受取人…・…………・・・…・・従業員(専従者を含む〉

(1) Q:保険料は事業所得の計算上必要経費となるか ?

A:必要経費に算入できるc

(注〉 従業員及び青色事業専従者ヵ:し、る場合で専従者のみを契約した場合は必要経費に算入でき

ない。ただし専従者のみしかいない場合は算入可。

(2) Q:受取保険金は課税されるか ?

A:非課税である。

3. 勤務院が本人のために保険料を負担した場合の税金はどうなるか?

(1) Q:所得税の 「損害保険料控除」の対象となるか?

A: I損害保険料控除j の対象にならない。

(2) Q:受取保険金は課税されるか?

A:非課税である。

〈積立ファミリー交通傷害保険の保険料 ・保険金の課税関係〉

1.個人開業医が本人のために保険料を負担した場合の税金はどうなるか?

契約者 (保険料負担者〉…………個人開業医(本人〉

被保険者・・・…・・…・・・…・・……・・個人開業医(本人〉 ・配偶者 ・同居の親族

保険金受取人・……………・……一一傷害のとき被保険者 ・死亡のとき被保険者の相続人

満期返戻金・…...・ H ・..……...・ H ・...個人開業医(本人〉

(1) Q:保険料は事業所得の計算上必要経費となるか?

A:必要経費に算入できなし、。

(2) Q:受取保険金は課税されるか?

A:傷害の場合一一保険金は非課税である。

7 



一一一一 共済部だより

死亡の場合一一木人死亡の場合一→保険金はみなし相続財産となり相続税の対象となるが，

法定相続人 1名につき， 250万円までは，非課税財産と

なる。

家族の死亡の場合一→本人が保険金を受取る場合には一時所得として所得税の

対象となり，本人以外の法定相続人が，保険金を受取る

場合はみなし贈与財産として贈与税の対象となる。

(3) Q:満期返戻金・配当金は課税されるか?

A:下記算式でプラスにな った場合に一時所得となる。

課税対象額={(満期返戻金十配当金〉一(支払保険料の総額〉ー(特別控除50万)}x一上

※実際には上記算式では課税対象額はマイナスとなる(他の一時所得がない場合)。

2. 個人開業医が従業員(青色事業専従者を含む〉のために保険料を負担した場合の税金はどうなるか?

契約者(保険料負担者〉 … ……・個人開業医

被保険者一…-…・・…・・・…・…・・…・従業員及びその配偶者 ・同居の親族

保険金受取人 ……・・………傷害のとき被保険者 ・死亡のとき被保険者の相続人

満期返戻金……・……-…………・・個人開業医

(1) Q:保険料は事業所得の計算上必要経費となるか?

A:積立保険料部分 必要経費に算入できない。(資産計上〕

その他保険料部分 必要経費に算入できる。

(注 1) 従業員及び青色事業専従者がいる場合で専従者のみを契約した場合は必要経費に算

入できなし、。

ただし専従者のみしかいない場合は算入可

(注 2) 積立保険料とその他の保険料の内訳については契約コース ・払込方法によって異な

りますので別途ご照会下さし、。

(2) Q:受取保険金は課税されるか?

A:前項 1. (2)と同じ 本人死亡の場合一一相続税の対象

f本人が受取(一時所得〉
家族の死亡の場合 {

lその他の家族が受取(贈与税〉

(3) Q:満期返戻金・配当金は課税されるか?

A:下記算式でプラスになった場合に一時所得となる。

課税対象額={(満期返戻金+配当金〉ー(積立保険料の総額〉一(特別控除50万〉}×÷

※実際には上記算式では課税対象額はマイナスとなる(他の一時所得がない場合〉

3. 勤務医が本人のために保険料を負担した場合の税金はどうなるか?

契約者(保険料負担者〕……ー…勤務医

被保険者・……....・ H ・....・H ・....……勤務医 ・配偶者 ・同居の親族

保険金受取人・-………...・ H ・..…・・傷害のとき被保険者 ・死亡のとき被保険者の相続人

満期返戻金・....................・・・・・・・・・勤務医

(1) Q:保険料は損害保険料控除の対象となるか?

A:損害保険料控除の対象にならなし、。

(2) Q:受取保険金は課税されるか? (続きは次頁下段へ〉
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逝去会員

下記の会員が逝去されました。ここに謹んで哀悼の意を表し

心からと冥福をお祈り申し上げます。(敬称略・届出I1買)

-昭 17.9卒 飯野志郎 (60才〉 脳 内 出血

淀橋 支 部 干161 新宿区西落合1-3-3

-昭 5 卒 岡 光郎 (75才〉 下咽喉腫蕩

三重県支部 干519一01 亀山市東町928

-医学校 小野利三郎 (81才〉 1市 癌

静岡県支部 〒410 沼津市八幡町5

-昭 16 卒 沢 日 晃 (64才〉 肺 癌

秋田県支部 千018-33 秋田県北秋田郡鷹巣町米代町1-34

-医学 校 鈴木一平 (87才〉 老 衰

札 幌 支部 〒065 札幌市東区北40条東 3丁目

-医学 校 大井保之 (87才〉 老 衰

西湘支 部 干413 熱海市梅園町15-6 中銀ライフケアー梅園 7号

-大 14 卒 藤本恵山

広島県支部 干730 広島市中区銀山町14-22

-昭 38 卒 飯尾 隆次 急性心不全

町田 支部 干194 町田市中町1-17-1

-医学校 田 中米二郎 (89才〕 急性肺炎

滋賀県支部 干520 大津市京町2-3-12

-昭 2 卒 大越 勝男 (76才) !J市 1高
千葉県支部 干270-13 千葉県印猪郡印西町大森4391

-推 薦 千葉桃八 (83才〉 b同B 

秋田県支部 干010 秋田市千秋矢留町6-12

-昭 11 卒 岩崎光義 (69才) 喉 頭 癌

川 崎支部 干210 }I!I崎市川崎区鋼管通1-17-5

-大 8 卒 村松富次郎 日当 硬 塞

山梨県支部 干409-36 山梨市西八代郡市川大門町1336

-昭 12 卒 田 島弘之 (67才〕 肝 臓 癌

尾張支部 干481 愛知県西春日井郡師勝町六師1010-24

-昭 2 卒 高橋進次 (77才〕 肝 硬 変

相北支部 干257 秦野市本町2-9-16

】~、、，、r、a戸、/~、、f、、、，、，司、~戸、ノ-、-戸、-問、，、/、/、/、-、/、Jへd戸、/一'戸、/、戸町、~】門~〆‘、晶、Jヘザf、j、、~、，、-戸~、回〆司、/

A:前項 1. (2)と同じ 本人死亡の場合一一相続税の対象

f本人が受取(一時所得)
家族の死亡の場合 {

!その他の家族が受取(贈与税〕

(3) 満期返戻金・配当金は課税されるか?

A:下記算式でプラスになった場合に・時所得となる υ

57. 4.29 

57. 6. 12 

57. 6. 16 

57. 6.17 

57. 6. 10 

57. 2 . 7 

57. 

57. 6.26 

57. 7. 3 

57. 7.13 

57. 7.14 

57. 7. 15 

57. 7. 18 

57. 7.29 

57. 7.29 

課税対象額={(満期返戻金+配当金)-(支払保険料の附〉一(特別枠除5刷×;
※実際には上記算式では課税対象額はマイナスとなる(他の一時所得がない場合)。
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逝 去会員--昭 25 卒 大川 豊太郎 (55才) 57. 7.29 
本所支部 干130 墨田区緑4-25-3

-推 薦 丸 山賀長 (80才〉 総胆管結石 57. 8. 6 
中信支部 干399-82 長野県南安曇郡豊科町成相4683

-昭 9 卒 粟原修治 (72才〕 喉 頭 癌 57. 8. 7 
福島県支部 干960-02 福島市飯坂町湯野字湯の上46

-大 2 卒 山西信広 (93才〕 心 筋 硬 塞 57. 8. 17 
和歌山県支部 干640 和歌山市北河岸町 2

-大 13 卒 吉岡達三 (86才) 57. 8. 16 
青森県支部 干036 弘前市上瓦ケ町 4

-大 13 卒 永 井 博 (83才〉 肺 癌 57. 6. 2 
京都府支部 千617 向日市寺戸笹屋34-9

大 川 豊太 郎 先生を悼む

大川豊太郎先生，先

生，脳出血にて都立広

尾病院に入院されたと

の悲報は，支部会員並

びに父兄会会員に津波

の如く広がり，等しく

安否を気遣ったのであ

りますが，会員一同の

平癒の祈りも空しく，

昭和57年7月29日午前10時 2分，不帰の人となら

れました。その間僅か一週間足らずの闘病で，余

りにも唐突な訣別でありました。

想えば昭和 2年 5月6日に茨城県行方郡潮来町

に生を亨けられ，昭和25年 3月東京歯科医学専門

学校を卒業し昭和26に現住所に医院を開設さ

れ，爾来30年間，開業医として地域医療に貢献さ

れ，住民の信望を受けて来たのであります。

先生は篤学の土であり，東邦医大で学位を得ら

れ，後スタデイク・ループの会員として常に研鈴さ

れて居られました。此の高遁な人格は，地区会員

の推すところとなり，本所歯科医師会会長として

勝 H
U
 

下
平 火山

二期 4年に渡り会務を掌揮され，困難な状況下に

よく，業績をあげられたのであります3

又，母校愛に強く，我が水道橋に関することと

なると全ゆる面に燃え立ったもので鹿島，井上選

挙などもその一面でした。特に母校父兄会会長と

して立派に果たされた近年の風格あるお姿は，今

でも強く焼きついております，

反面等共に語る時，時として限に涙を浮かべて

話されることもあり，苦衷の一端を覗かせました

が，酒でも入った時には粋な唄を歌い万座に明る

い空気を漂わせて呉れました，又趣味である釣を

愛されて，特に魚、拓の技術には，一流でありまし

た。御家族にあっては，良き父，良き夫として，

敬愛をうけ.お子様三人を母校に入学させておら

れましたが，立派に成長され，歯科医として造業

を継がれて居られることは悲しみの中にも・抹の

喜びであります。

大川先生， 今や想い出の'1'iこ生きる先生ではあ

りますが，吾々は御遺志を継いで歯科界，同窓会

に界与する決意であります。

先生の御冥福を心からお祈り申しあげます
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学術

一学 術 部による 新 企 画 一

同窓会主催事業の一環として，学術部企画によ

るく学術講演会〉が永年にわたり年数回開催さ

れ，その演題も歯科医学はもとより周辺科学から

政治課題まで、多様多岐にわたるテーマが採り上げ

られ会員に親しまれてきました。しかしながら，

聴講される会員は，開催地や種々の制約をうけた

時日の関係から東京近郊の一部同窓に限られ，学

術部委員の努力による身近かな今日的話題を捉え

た適切な興味ある課題であるにもかかわらず，広

く全国会員にご活用いただけなかった憾みもあり

ましずこ。

本会事業は，当然、のことながら会員の拠出金に

より運営される分野と受益者負担による分野とに

分けることが出来ます。同学同業同志からなる本

会会員の期待に応える事業のーっとして学術部関

係企画も ，貴重な予算の効率的運用の観点も加え

て，学術部委員会では新年度企画立案に取り組み

鋭意検討をつづけてきました。その結果，従来の

学術講演会に代り ，本年度より会報誌上をかりた

“誌上講演ぬの型でく講演内容〉を構成し，全国

会員に提供することにより ，本来の趣旨に沿うよ

う転換をはかることになりました。

講師の醤咳に接する講演会と活字を媒体とする

読みものとで、はたとえ同一内容であっても，その

インパクトの違いは否定できませんが，直接聴講

者の数十倍の会員に会報を通じてご利用いただけ

れば，そのデメリットを克服して余りあると判断

したからにほかなりません。

情報化社会のなかにあって歯科社会においても

良質の情報がもとめられていることは例外ではあ

りません。さらに本年度より新しい試みとして

く臨床Q.&A.)>のページを会報に構成していた

だき，日常臨床の身近かな問題について毎号一間

11 

づっ取り上げそれぞれの権威者による解答を紹介

いたします。紙上講演のテーマと執筆者ならびに

く臨床Q.&A.)>の“Q治については，会員各位

からの積極的な問題提起と要望を尊重していきた

し、方針ですので同窓会学術部あてご遠慮なくお寄

せ下さるようお願し、L、たします。

私たちの予測を超える速さで社会における環境

.条件や意識の変革が急ピッチで進んでいるよう

で、す。そして歯科医療の基盤を形成する歯科医学

も〈人間の学〉として再構築する必要に迫られる

時代の到来が感じられる昨今です。これに関連し

て誌上講演の第一弾は 「術科患者の心JIHと対応」

を採り上げました。この領域の研究と歯科臨床へ

の応川は古くより興味がもたされてきましたが，

アプローチの困難さもありわが国においては進肢

がみられませんでした。今回，九州大学名誉教授

・福岡歯科大学教授で斯界の権威である|菊 計夫

教授にお願いしましたところご快諾いただき

I 受け入れ体制の問題

][ いろいろな患者への対し方

日l 歯科心理学

の3パートからなるご労作をわが同窓のために執

筆していただきました。本号より 3号に分けて順

次掲載されますのでご期待下さし、。

なお，最新鋭教育機器が完備した千葉校舎にお

けるワンポイント ・レッスンを加味した“母校一

日入学凶も年数回受入れられるよう母校の協力を

えて準備がすすめられております。系統的に実施

されている iTDC卒業研修セミナー」と併せて

日常臨床の向上と改善に資することができますよ

う今後とも努力する所存ですので，会員各位の一

層のご理解とご協力を心よりお願いたします。

(学術部〉



一←一一 学 術

誌上講演会

歯科患者の心理と対応

受け入れ体制の問題

1. 需要と供給のバランス

毎年 4月末か 5月になると，小学校の定期身体

検査がおこなわれる。その中に虫歯の検査があ

る。その結果，虫歯のある者は近くの歯医者に行

って治してもらうように， という通知書が親元に

もたらされる。子どもは正直だから放課後，いち

はやく歯医者に押しかける。みんなでドッとつめ

かける。少しでも早く到着して待つことが少いよ

うにと子どもは競争する。早く着いた者はいい

が，遅く来た者はうんざりする。

そこへ大人の患者が入って来る。I¥'、や，これは

駄目だ。出直そう」と大抵帰ってゆく，大人は子

どもの患者に占領され，追い払われたように思

い，スゴスゴと引き退ってゆく 。

歯医者は患者は歓迎するが，こうたくさんいっ

ぺんに来られてはやり切れない。なんとかしない

とさばき切れない，歯医者にとってそれは嬉しい

悲鳴であるのか，悲しい悲鳴であるのか，ともか

く，そのままではいられない。何とかしないでは

いられなし、。

その一つは定期検査を 4月か 5月にー固まとめ

てしないで，何か月かに亘ってずらしてする方法

である。例えば. 4月は 1年生だけ. 5月は 2年

関 L
I
 

L--

ロ 夫

略歴

1906年東京に生まれる。

1934年東京文理科大学心理学科卒

信州大学助教掛を経て，九州大学教育学部教授，福

岡歯科大学教授，現在九州大学名誉教授

著書

歯科治療の心理学誠保書房 1981年

劣等感の心理 金子書房 1981年

生と死の心理学 慶応、通保 1982年

生だけという夙に，学年単位で検査の月をずらす

のである。これは確かに一つの解決法である。

しかし歯科医はいつでも忙しい訳ではない。

午前や午後の 3時頃までは比較的ひまな時聞があ

る。会社や役所の仕事が終えて，大人の患者がい

っぱい来る時間帯は子どもは困る。そこで考え出

したのが，小学校に出張して治療するというやり

方だ， 日本ではこれは行われていないが，イギリ

スではやっている。日本では診療車でX線撮影し

て集団検診をしているが，そのように小学校に器

械を設置して貰い，授業中に臨時に患者をよびだ

して，衛生室で治療するのである。それにはその

小学校の養護の先生の協力が必要であり，それは

校長をはじめとした職員一同の理解の上になりた

つのであるの

こうして学校の職員と歯科医師が親しくなる

と，虫歯になってから治してもらうよりも，虫歯

にならないようにするにはどうしたらよいか，全

校児童に話してもらおうじ ゃなし、かというよ うな

話が自然に持ち上って来る。いや，それは半分は

親の責任だから. PTAで講演したり，保健所や

公民館で話してもらおうというように発展する。

そうすると，歯科医は地域社会に狼をおろしたも
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のになるのである。

歯科大学付属病院ではどうか，たとえば，福岡

歯科大学では全体として患者は多くない。文部省

からもう少し患者をふやして経営が楽なように努

力せよと勧告されたりしている。 しかし小児歯

科だけは別だ。ここでは常時，患者は 800名位待

機している。そこでサホライドなどで当座の処置

をして 1年ぐらい待ってもらう 。その聞は母親

教室に出席してもら って，子どもの衛生教育につ

とめて貰う 。これは予防歯科の問題が主であるか

ら歯科衛生士の担当である。

歯科衛生士は医師のアシスタントとし、う趣きが

強いが，予防歯科こそは彼女の本来すべき分野で

ある。歯科衛生専門学校を出たプロフェッション

として誇りを持って振舞うことのできる活動であ

る。 しかし彼女は先生として医師の代りをする

のではない。そんな態度をとるとお母さん達は抵

抗を感じてしまうだろう。患者の心理だけでな

く，附き添いの心理も扱まなければならないので

ある。先生ではなく， 1"賢こいお姉さん」として振

舞いなさいとキャプランは説いている。これは看

護婦についても同様である。

ただし，予防歯科は保険にならない事は最初か

らよく納得してもらわなければならない。予防は

治療より本当は大切なのに，それが全然点数にな

らないのは不合理である。それはイギリスのよう

に保険にすべきであるが，老人医療すら一部保険

外負担にしようとし、う現状では望みうすである。

2. アポイントメン卜・システム

福岡歯科大学小児歯科でやっているようなやり

方は一般に予約制 (アポイントメント ・システ

ム〉と呼ばれているが，これにも問題はある。わ

たしはかつて 7月に九州大学の歯科にかかったこ

とがある。 9月に予約するから来いと言われ 3

カ月待った。予約の予約である。 9月に予約に行

くと， 12月から始めるという 。そこで指定された

12月に歯科にゆき，数回通って治療してもらった

が，治療が完了しないのに，治療期間が過ぎたか

ら，あとは来年の 3月過ぎに来るようにと言われ

た。予約制は計画診療システムなのであるが，こ
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の治療に何回かかるとし、う見込み違いなのであ

るのその医者の見込み違いの責任を患者に負わせ

ようというのである。わたしは腹が立って，さん

ざん文句を言った。医者はしぶしぶ 3回ばかり治

療を続け， 3月に延ばさないで治してくれた。

昨年，近くの歯科医院に治療に行ったのここで

も予約制である。医師がちょっと薬をつけただけ

で3週間ばかりさきの日に来るように， という事

だった。ところが， うっかり忘れて 3日ばかりあ

とに伺った。カードには約束の日時に来られない

場合は予め電話その他で医院に通報するようにと

記されている。 しかし うっかり忘れたのだから

その通報は怠った。これは確かにこちらの落ち度

である。その点をわびて治療してもらった。する

と，初診断料 800円を払えとし、う 。前に伺った時

に初診料は払いましたが， というと， 30日以上経

過しているから，改めて初診料は支払う規定にな

っているのだという 。そんな規則どこにあるので

すかときくと，厚生省の規定を見せてくれた。そ

れによると医師が慢性と診断した場合以外は初診

料の有効期聞は 1カ月とな っている。あとで調べ

てみたら，これは一般医科の場合でも同じ規定に

なっている。規則がそうな っているのな ら仕方が

ない。払いましょう。払うことは払うが，そうい

う規則がある事は一般の人は知らない。その規則

を掲示したらどうだ，とわたしは言った。会計係

りは「暫くお待ち下さし、」と言って，院長に相談

した結果， 1"今回はいいです」 ということになっ

Tこ。

昭和49年から51年にかけて，歯科医療の問題が

大阪からはじまって全国的に世間をさわがせた。

一握りの悪徳歯科医がし、るためにまるで歯科医の

大部分が悪者のように言われた。わたしはそれら

の書物を全部読んで、みたが 8割は料金の問題で

ある。その結果料金表を患者にわかるように掲示

せよというのが解決法だ った。料金がリ ーズナプ

ルでないと患者が感ずるのである。納得して払い

たし、というのである。それは個人の問題でなく，

みんなの問題である。わたしは 1月経過している

のだから初診料を再び、支払うのはやむを得なし、。

しかし，わたしは院長の裁断で免除してもらった
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が，ほかの人はそうではあるまい。現にわたしの

家内は「そんな事うるさく言いなさんな I喋って

払えばし、L、じゃないの」という， 医師の都合で，

3週間もあとに来るようにとし、う約束になってし、

るのに，それが患者の都合で 1カ月を過すと初診

料を何回でも請求する規則になっている事にわた

しは割り切れない感じをもつのである。

今年 4月，ふたたひ、同じ歯科医院を訪れたわた

しは上も下も総入れ歯であるが， どうも口に合わ

ない。殊に上の義歯はあごと歯の聞にスキがあっ

て，ご飯を食べると，裏にいっぱい附着する。 3

年ぐらい前からそうなのだ。去年，大阪市立大学

の中筒三先生にお会いしたら， Iフィクサーで合

うようにしなさし、」と忠告を受けた。中先生は精

神科医であるが，歯科医にその話をしたら，1フイ

グサーなんて聞いたことがなし、」という風であっ

た。今度は義歯の支えになっている小さい歯が挙

って来たために歯が合わなくなったので，削って

もらうためだった。

例によって，電話して伺うと，衛生士がちょっ

と口を清掃し 40日後に予約することになった。

医師は 1人だけで院長である。院長は他の患者の

診療に忙しく，わたしの歯は全然、みてはくれな

い。全く衛生士任せて、ある。それでも済むような

ものの，何だか無視されたような感じだった，衛

生士や看護婦は医師の指導のもとに働いているの

であろうが，医師は忙しいのでヴェテランの衛生

士や看護婦に本来彼女たちの責任範囲でないこと

迄させているような気がしてならない。

さて， 40日間待っている聞に下の歯が 1本ポロ

リと落ちてしまったので，下の義歯が l本抜けた

形になった。そこで40日後に伺った時にその部分

を補ってもらおうと思ったら，ちょっと衛生士が

みただけで， 1週間後に来て呉れとし、う 。患者が

多いので，少しやっては後はこの次ということに

なる。患者からみれば，もっと 1時間位かけてま

とめてやって貰えなし、かと思うのである。

そこで 1週間後にふたたび訪れた。今日は型取

りである。その型に合せて義歯を作る間 1週間下

の義歯はあずかるのだとし、う。その聞は上の義歯

はあるが下の義歯はないわけであるから，かたい

14 

食物はとれなし、。もっぱら流動食をとって下さ

い， と言われた。

歯故け爺さんになり，他人には気まりが悪い。

大学で学生の前で講義するのに気がひける。牛乳

やスープしか飲んで暮さなければならない。こん

な場合，患者として思うのは，修理ができるまで

臨時にスベーアの歯を作 っておいて間に合わせる

ことはできないものだろうかという事である。た

とえば，テレヒを修理に出すと，修理中，ほかの

テレビを無料で貸してくれる。だから， 1週間か

かろうと， 2週間かかろうと平気である。義歯の

場合，そういう訳にはいかないものだろうか。

いよいよ最後の 1週間後になる。下の入れ歯は

補修されて抜け歯はなくなった。その時医師がわ

たしの上の義歯を見て， Iこれは何処で作ったん

ですか。合っていませんねえ，これでは裏にご飯

がつまるのは当り前です」こう言って医師はあご

の部分を拡大して下さった。それによって始めて

義歯はピッタリするようになった。実は前のまま

であると，講義中に上の義歯が何度もはずれ，そ

れを舌ではずさぬように苦労していたのである。

l年も前から訴えていた合わない義歯の問題がよ

うやく解決されたのである。

3. アメリカ方式

こんな訳でアポイントメント ・システムは完全

なものではない。そのために起る患者の不満に対

して，医院側はどう対処したらよいであろうか。

これについて参考になるのはアメリカの歯科医が

とってはる方式である。

むずかしい事はぬきにして，何事もプラグテイ

カルに納得ずくでやろうというのがアメリカのや

り方である。でないと直ぐ医事紛争になる。アメ

リカは世界でも名高い医事紛争の国である。台湾、

から始まってアメリカにその風が伝わったと言わ

れているが，病気になると， 4つに 1つは裁判沙

汰になる。そこから契約をきちっとしそれに従

って治療を進めてゆくことが常識になっている。

2年ほど前，関西では，アメリカの歯科医師を

招轄して講習会を聞いた。その 1っとして実際に

歯科診療をやって見せてもらったのである。たま



たま歯科心理学に興味をもち，社会心理学的な調

査をしていた関西学院大学社会学部教授西山美嵯

子さんは自ら患者とな ってその実習に参加した。

それによ ると，まず，患者にどこを治して貰い

たのかその訴えを聞 く。 たとえば，虫歯を治療し

て貰いたいなら，ち ょっ と診る。いわば予診であ

る。それからこの歯を治すのはどのようなスケジ

ューノレて・するかを説明し，何回あるいは何日要し

て，費用はどの位かかるかを知らせる。そのよう

に進めたし、と思うがどうかと相談し，契約する。

つまり，最初に治療のプログラム全体を提示し，

L、L、かどうか患者の同意を求め， よかったら，そ

れに則って治療を進めてゆく 。

だから，患者は治療全体のアウトヴューを持

ち，きょうはそのどこの所をやっているのだなと

いう事がわかる。それは全体のインサイトを患者

が所有することである。行き当りばったりに全部

何事も医者任せにするのでなく，患者も当事者と

して治療に積極的に参加する心境である。きょう

は何回目でここ迄ゃったから，あと何回やれば済

むというような治療を完成する楽しみがある。

これは日本とはたいへん違うのではなかろう

か。わが国では万事医師あるいは治療者中心で事

が運ばれる。 1時間半も待ったら，いよいよ自分

の番の時はみっちり時間をかけて治療して貰おう

と思って，診療室に入ると， 5分もしないうち

に， Iきょうはこれ迄にします」と言われる。 3

時間待って 3分診療だと言われるのは，それを漫

画化してえがし、たものだ。ともかく，治療の全体

系を示さないで，それは治療者のひとりだけの胸

の裡に収めておく，患者が少い時はちゃんとやる

が，患者がこむときは勝手に治療時聞をへらして

何とも思わないらしい。患者の心理を無視するこ

と甚だしし、。そこには患者はだまって医師の言う

通りに従うべきだとし、う医師中心の考え方がひそ

んでいる。医療は医師と患者の協力関係の上に成

立するとし、う基本的な考え方が失けている。患者

からみれば 1日の中にこなせないような患者を

引き受けることがそもそも間違っている。アポイ

ントメント ・システムで契約を結ぶなら，それな

りに治療のプログラムを守って呉れなければなら
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ない。それが医師の都合で勝手に変えられている

のである。

さて，虫歯の治療をスケジュール通り済ませた

アメリカの医師は更めて西山さんの許に来り，こ

れから歯をかぶせなければいけないがそれにはい

ろいろなやり方があります。金でやれば一番し、L、

が値段はこれになります。保険でやればこれにな

ります。歯のため，美容のため，経済上などの得

失を簡単に説明し， Iどうなさいますか」と選択さ

せる。その相談の結果，その選択に応じて治療が

すすめられた。

このようにすれば，医師に任せて治療して貰っ

たら思いがけない高い料金を請求されたというよ

うなことがなくなる。わたしは曾て福岡で歯科医

にこういうアメリカ方式を話したところ，ニコニ

コとうなずき乍らみんなが喜んで聞いて下さっ

た。やさしい，やろうと思えば日本でもやれる役

に立つのがアメリカ方式だと思うがどうだろう

台、s

4. 読書療法

医師を訪ねて待合い室に行くといろいろな本が

置いてある。大抵は週刊誌や漫画本である。しか

し新聞を置いてあるとこらも少くない。

近所の歯科医の待合い室には英字新聞 Main-

ichi Daily Newsがおいてある。わたしはこれを

見るのが楽しみだ。フォークランド紛争の時，こ

れは宣戦布告しない局地的な事件だから戦争とは

言わないのだとテレビでは言っていたが，この英

字新聞ははっきり Warと書いていた，院長室に

は雑誌 Timesがおいてある。待合い室が満員に

なると院長室で待つのだが，その机上にある Ti

mes を開げてみるのは楽しい。 この院長は英語

がよく出来，十年ばかり前に福岡で米人講師によ

る小児歯科学会研修会が催された時，院長は通訳

をしたことがある。壁にはその感謝状が額にかぎ

つであり，書棚には歯科に関する書籍がし、っぱい

おいである。患者から見ると，医師の風格がしの

ばれてし、L、ものだ。

わたしがお世話になっている内科医の待合い室

には沢山の書物がある。この医師は心療内科出身



一一一一 学 術

の医師である故か，患者には病気の事をよく知ら

せ，治療に患者も積極的に参加することが大切だ

と考えている。その一環として控え室に参考にな

るよい本がし、っぱいおいである。患者はそれを自

由に取り出して読むことができるから，少しも退

屈することがなく，待ち時間を立派に活用するこ

とができる。これは読書療法 (biblio-therapy)

に連なる。週刊誌や新聞は 1つもないが， 一般効

養になる随筆，焼き物の話，小説など， レクリエ

ーションになるものもある。

特に気に入ったものがあれば，看護婦に頼めば

実費でコピイして呉れる。本は大抵貸出し簿に記

載すれば，自由に借りることができる。いっぺん

に 2冊まで， 4週間が貸し出し期間である。 万

事，患者本位である。

わたしは歯科の待ち合い室にどんな書物がある

かに関心があるが，この心療内科のクリニックに

まさるものを見たことがない。大低は低俗な読み

物であ って，ただ時間つぶしをさせるだけのもの

でしかないのそれは患者をリラックスさせ，いら

いらすることなく楽しく時聞を過すことができる

ようにする効果がある。また，新聞は自分の家で

とってないものがあれば，それを選んで読むのは

楽しくもある。またふだん取っている新聞でも，

見出し中心で隅から隅まで読んでいることは少な

い。ちょうどよい機会と，ふだんは飛ばしている

記事などに目を向けると，案外知っておいた方が

よいと思う情報がある。そうすれば漫然と時聞を

つぶすのでなく，時聞を有意義に活用する事がで

き，よかったとし寸満足感が得られる。待ちくた

びれてイライラした患者の心理を満足した楽しい

心に読書がさそうならば，それは患者の心理に対

応する医院のものとして必要な役割をはたすで、あ

ろう。

Tこだわたしはもう 1歩を進めて欲を言いたい。

それは折角患者が来るのだから狭くは歯科医学に

関するものから始めてやさしい医学一般，特に心
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身症， うつ病，糖尿病，ガン，漢方医学，さらに

ヨーガ，自律訓練， ジョッギングなど健康一般に

関するもの，更にゴルフ，焼き物など趣味に属す

るものなど，あるいは随筆読み物などがあったら

と思うのである，読書による教養の増進である。

それには幾つかの意味がある。まず第 lに自分

の悩みや病気に対する洞察が得られることであ

る。一例を言えば，高尾利数著 「砂糖は体も心も

狂わせる」とか，川野正七著 「恐るべきタバコ」

を読めば，砂糖やタバコがどんなに害があるかが

わかる。 しかしそんなに害があるのに何故人は

それをやめないのか。それは心の空しさがあっ

て，それをまぎらわせる必要があるからだと心身

医学は教えてくれる。そこで池見酉次郎著「病は

気からJなどが最低の心身症の理解として必要に

なって来るが，それだけでは不充分である。それ

は結局，生き甲斐の問題になり，それがうつ病，

ガンなどの病気と密接に連っている。それは一言

でし、えば， ライフ ・スタイルの問題，生活のひず

み，歪みの問題になる。

お金を出さずに待ち合いの時聞を利用するだけ

でなく，貸し出し簿に記入して自主的に自宅に持

ち帰って読むことができればまことに便利であ

る。わたしの主治医の所ではいっぺんには 2冊ま

で 4週間期限で，非常によく利用されている。

第 2に庶民にはどういう本がし、し、か解らない事

が多い。わたし自身は本を借りた後，自分でもそ

の本を所有したくなり，注文して需めたことが何

度もある。つまり，読書のモチベーションを培う

ことである。

第3はそれを通じて医者と患者とが人間的に深

い交流をすることになる。それは医者対患者でな

く，人間と人間の暖い長いつき合いとなる。行き

ずりの，歯を治して貰う人というだけでない，対

等の心のふれ合いがこうして可能になるのであ

る。

(次号につづく〉
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臨床 Q.&A.

Q-l 複合レジン支台はメタル支台に代わりうるか?

A. 

歯冠修復を必要とする歯は，変色歯などを除い

てはほとんどの場合，大なり小なり歯質の欠損が

ある。その欠損部の形状や部位や量に応じて，修

復方法が決められる。欠損が少量，小範囲であれ

ば簡洞形成によって充填で修復が可能であるが，

その適応を越える症例においては全部被覆冠つま

りクラウンを適用しなければならない。 そ の 際

に，支台歯質の欠損部分を何らかの材料を用いて

築造し，支台歯形態を完成してから被覆冠，すな

わちジャケットクラウン，陶材焼付冠，全部鋳造

冠を調製する。

支台築造用材料としては，これまで燐酸亜鉛セ

メント，アマルカム，そして金属鋳造体などが用

いられてきており，前二者は支台歯質の小欠損部

の充填による築造に利用されており，それ以上大

きな歯質欠損にはもっぱら金属鋳造体，つまりメ

タルコアーによって築造されていた。 しかし近年

レジンの材質の向上によって，支台築造用材料と

して次第にその適応範囲を拡げつつある。すなわ

ちその硬さ，耐磨耗性，そして歯質への接着性の

向上によって，充填による築造から次第に大きな

歯質の欠損にいたるまで利用の道を拓きつつあ

る。 そして歯質への結合性をさらに強めるため

に，保持ピンやポストの利用が，適応範囲の拡大

に一役買っているのである。

支台歯質の最も大きい欠損の状態は，歯冠歯質

全部の欠損であるが，これも根管に保持のための

アンカーピンを捻じ込んで，その歯冠部分にレジ

ンを築造して支台歯の形態、に仕上げれば，ただ一

回の来院で支台形成が完了して精密印象採得にま

で漕ぎつけることができるという迅速性のメリッ

トが得られる。

さてここで質問の， コンポジットレジンによる

支台築造は，将来メタルコアーにとって代わり得

1.7 

東京歯科大学教授(補綴〉 羽賀通夫

るか， とし、う見通しの問題を聞かれているわけで

ある。とはいうものの何ぶんにも不確定時代であ

るから，この先どのような材料の開発が行われる

か全く予測できないので，確定的な判断はできか

ねることと，もう 一つの不確定要素は支台築造に

コンポジットレジンが導入されてまだ日が浅く，

経過観察のための十分な時聞が経過していないた

めに，その良否の判断の臨床的材料がない，とい

うことである。 したがってこの質問に応じるため

には，現在供給されている材料の段階で判断する

以外にはなく，一応予想される材料の改善は別に

考えなければならなし、。

支台築造に要求される役割は 2つある。その第

1は支台歯自体の強化に役立たなければならな

い。つまり支台歯質と十分に結合している必要が

ある。そのため大型のコンポジットレジンによる

築造においては，その結合力をポスト，アンカー

ピンに頼ることになる。 したがってもし築造過程

でその保持効果が不十分な状態にでき上ってしま

ったのでは論外である。 しかしメーカーの指示通

りのことが実施されたならば，一応保持効果は充

分得られるものと考えられる。

築造によって必要なもう 一つの要求は，その上

に合着されるクラウンを十分に保持することにあ

る。このクラウン保持のためにコンポジットレジ

ンという材質は適当しているのであろうか。

クラウンの保持力が十分であるかどうかは，多

分に支台歯の形態的要素に左右される。すなわち

保持形態の適否である。 しかしこの点に関しては

築造材料の種類は関係ないので，とくにコンポジ

ットレジンだけを吟味するわけにはし、かない。

保持力のもう 一つの要素は，合着用セメントの

合着力の大小による。従来永年にわたって利用さ

れてきている燐酸亜鉛セメントは，支台歯面およ

びクラウン内面との接着力は全く期待していな



被覆しているポーセレンや金属は弾性率の大きい

ものであるから，明らかに築造材との聞が不調和

となる。まして前歯部の支台歯の形態は唇舌的に

うすいので¥ますますたわみが大きく不利であ

る。一応歯冠部の大きな築造にはアンカーピンの

頭部が芯となって入っているので，IIJIげ応力に対

して抵抗する形になっている しかしそれも中央

部分の内部であって，切端寄りや隅角部には芯に

よる支えがない。そのため長年月にわたって， 1I 1~~ 

液の中で‘たわみが繰り返えされると，やがてクラ

ウンとの聞に介在しているセメント層が破峻 ・溶

IUして，合着の効果が次第に低下していくことが

チ怨されるの

以上のように築造用コンポジットレシンの物理

的性質は， メタルコアーなどに比べて決して優れ

たものではなく，単に簡便で短時間に築造が完了

するということが最も大きな特徴であるの したが

ってスクリューピンなどを応用して，充分な歯質

との結合が得られれば，比較的小部分の築造には

最適である。しかし唇舌径の薄い前歯部や， 1皮合力

の大きい臼歯においては，歯冠全体におよぶ程の

大きな築造に対しては問題点があり，現状におい

ては長期間にわたって必らずしも安全であるとは

し、L、難L、。しかし官頭に述べたごとく，あくまでも

現状における判断であって，材質そのものが改善

されていけば永続性も自ずと向上するであろう。

術

い。燐酸亜鉛セメントとコンポジットレジンとの

化学的結合も全く計算の中に入らない。その点で

はメタルコアーと全く同等である。 しかし近年に

なってそれ以外の合着材が開発され，臨床にも応

用されるようになってきた。すなわちカルボキシ

レートセメント，アイオノマーセメントなどであ

る。そして極く最近では 4メタレジンの歯質や金

属に対する接着性が新しい道を拓こうとしつつあ

る。こうなると築造材と合着材との化学的結合力

が大きな要素となって浮んでくる。つまりクラウ

ンと築造材，そして歯質との一体化が期待され

る。しかし現状ではコンポジットレジンにおいて

はそこに到るまでに物性上の大きな欠点が妨げと

なっている。

物性には圧縮強さ，引張り強さ，伸び，曲げ強

さ，弾性率，かたさなどが測定，比較されるが，

各種築造用材料の物性を測定した高橋重雄氏らの

研究 CDE，No. 50， P. 22~27， 1979)によると，

金属との差があまりにも明瞭である。金属の中で

も最も脆いという印象のあるアマルガムとの比較

においても，引張り強さや曲げ強さにおいてほぼ

同等でありながら，弾性率においては，やはりア

マルガムに較べて数段低い値である(図参照〉。弾

性率とは一定荷重が加わった時，変形が大きいほ

ど小さい値となる。すなわち繰り返し加わってく

る暁合圧は，クラウンを介じて築造材料に応力が

波及する。その度にコンポジットレジンは最もた

わみやすい材料であることがわかる。一方これを

品4
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母校だより

0学位記授与

第282回(56.12. 7)合格第283回(57.1. 18)授与

米津卓良11(小児歯第673号甲319号〉

第283回(57.1.18)合格 第284回(57.2. 22)授与

太田 信男(解剖 i 第674サ甲320号〉

小宮山能康 (解剖 | 第675号甲321号〉

北保健三(解剖 l 第676号甲322号)

山崎喜之(病理E 第677号乙355号〉

塩崎昭美(保存E 第678号乙356号〉

第284回(57.2.22)合格 第285回(57.3. 16)授与

岸 正明(解剖 l 第679号乙357号〉

山口富二雄(解制 i 第680号乙358号〉

0新年交歓会および仕事始め

恒例の新年交歓会が好天に恵まれた昭和57年元

旦午後 1時より，水道橋校舎中央ホールにおい

て，大学および同窓会の共催で聞かれた。多数の

出席者を前に，鹿島俊雄理事長，松宮誠一学長，

河漫清治同窓会会長，大川豊太郎父兄会会長の各

氏が登壇し，力強く新年の抱負を述べられた。

ひきつづき行われた祝宴は，井上 真同窓会名

誉会長の乾盃の御発声により始められ，参加者一

同が千葉の新キャンパスで迎える新年の思いや，

水道橋校舎の再建などを語りあいながら，なごや

かなうちに交歓会は閉会した。

なお仕事始めは 1月5日(火〉であり，千葉校

舎では館内放送を通じて，午前10時より松宮学長

の新年の挨拶があった。

0松宮学長叙勲祝賀パーティー開催

1月23日(土〕午後 l時から高輪プリンスホテ

ル「プリンスルーム」において，松宮誠一学長の

叙勲祝賀パーティが盛大に開催された。

松宮学長の叙勲は長年に亘る歯科医学の教育，

研究の発展向上に尽した功績により ，勲二等瑞宝

章を授与されたものである。

当祝賀パーテ ィは鹿島俊雄理事長が発 起人代
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表，河漫清治同窓会長及び大川豊太郎父兄会長が

発起人になり，大学，同窓会，父兄会の 3者が協

賛して行われた。

来賓として安井謙前参議院議長，宮地貫一文部

省大学局長，田村元衆議院議員，中野放千葉

県副知事，石川尭雄私立歯科大学協会副会長，山

崎数男日本歯科医師会会長を初め，各界各層の人

達約 600名の出席のもと松宮学長の叙勲祝賀の宴

は，その授章を喜び祝う人々で盛会裡に終了した。

O歯科衛生士写門学校総帽式

第33期生の戴帽式は， 2月 l日(月)午後 5時30

分から水道橋校舎第 l教室において行われた。式

は大久保信男学生部長の司会の下に，石川達也校

長の訓辞に引続き，来賓の松宮誠一東京歯科大学

長ならびに長谷川正康東京歯科大学水道橋病院長

の祝辞の後，高江洲義矩教務部長の呼名により，

校長より戴帽を授けた。その後，登院生43名を代

表して篠田咲子さんの誓調があり，緊張の中にも

和かな雰囲気のうちに終了した。

教授就任のご挨拶

水野嘉夫

このたび，慶応大学医

学部内科土屋雅春教授の

御推奨をえ，東京歯科大

学教授会の御推挙により

市川病院内科学教授(部

長〕に就任いたしました。この間，鹿島俊雄理事

長，松宮誠一学長，高木圭二郎副学長，金竹哲也

学監，市川病院加藤繁次院長をはじめ市川病院の

各教授の先生方には，特別の御理解をいただき感

謝しております。

慶応大学医学部を卒業してから内科学のみに目

を向けてまいりましたが，歯科大学としての面か
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ら，東京歯科大学学生に対して内科学の在り方に

ついての教育と，歯科学における内科学の在り方

としては，鈴木弘造名誉教授，川島 康市川病院

副院長の御努力によりオーラルメディシンという

形で結実しようとしておりますが，今後さらに重

要性を増してくる分野であり研究面においても，

その発展の一翼となるべく努力したいと思ってお

ります。

それと同時に臨床面においては，市川市にある

総合病院としての役割として地域住民の期待にこ

たえ得る内科となるべく，また医学会における市

川病院内科の発展のために，歯科学生のための教

育病院であると同時に，若き内科医のための教育

病院となるべく，情熱を燃してゆきたし、と思って

おります。今後とも皆様方の御指導ご鞭縫の程を

お願い申し上げます。

O昭和57年度東京歯科大学

大学院歯学研究科入学試験

昭和57年度入学希望者に対する入学試験は， 2 

月15日(月)， 16日(火〉の両日にわた って学力試験

・面接および健康診断が，千葉校舎で行われた。

学力試験は，専攻主科目ならびに英 ・独の 2カ

国語で，入学願書提出期聞は 2 月 8 日(月 )~ 13 日

(土)，合格者は 2月23日(火)午後 3時千葉および

水道橋校舎の教務課掲示板に発表された。厳正な

判定の結果，歯科基礎系 ・歯科臨床系25講座を通

じ27名を内定した。

0昭和57年度

助手，特別研究生内定

1. 助手(本学新卒者〉

願書受付期間…… 2 月 23 日(火)~27 日(土)

採用発表…… 3月10日(水〕 午前10時

千葉校舎教務課前および水道橋校舎に掲示

2. 特別研究生(本学新卒者〉

願書受付期間…… 3 月 11 日(木)~13 日(土〉

合格発表… 3月24日(水〉 午前10時

千葉校舎教務課前および水道橋校舎に掲示

以上の要項で募集が行われ，教授会で審査の結

果，助手10名，特別研究生32名の採用および入学
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が内定した。

教員新任式は 5月11日(火)，特別研究生入学式

も5月11日(火〉に，千葉校舎で行われる予定であ

る。なお歯科医師国家試験合格者発表後，正式に

採用および入学となる。

0千葉校舎講堂鍛帳贈呈式

千葉校舎正門脇に建つ講堂に父兄会より鍛帳が

寄贈された。これは父兄会の「千葉校舎竣工記念

事業への協賛」事業の一環として行われたもの

で，3月5日(金〕に贈呈式が挙行された。

式はまず，午前11時30分より講堂紋帳の清赦の

儀，次いで中久喜 喬学生部長の司会のもとに贈

呈式が行われた。開会の辞につづき，大川豊太郎

父兄会長の挨拶があり， 目録を鹿島俊雄理事長に

贈呈した。これに対して鹿島理事長，松宮誠一学

長が謝辞を述べられ，式は滞りなく終了した。

この鍛帳は，表地に変わり斜文，裏地は平識の

二重構造で，青地を基調に赤白のスクールカラー

を配し，銀糸をちりばめた豪華なものであり，講堂

内ホールによく調和したもので，講堂内の雰囲気

を引き立たせる新校舎にふさわしいものである。

O第 215回東京歯科大学学会

第 215回東京歯科大学学会が 3月6日(土〉開催

された。千葉校舎第 3・4教室の 2会場にわかれ

午前と午後に亘って行われ，一般講演終了後の午

後 2時40分より特別講演が行われた。

特別講演は学会長松宮誠一教授の挨拶にはじま

り，山田善三郎教授 『第12回国際化学療法学会の

印象と世界飛び歩る記~，金子 譲助教授 『私のみ

たアメリカの歯科麻酔~，薬師寺仁助教授『米

国の歯科大学および開業医における小児歯科~，

岸 正孝助教授 『米国南部における補綴教育の現

況』の11債に行われ，学会監事加藤繁次教授の閉会

の辞をもって成功裡に学会を閉会した。

0第15回歯学体冬季大会 (スキ一部門〉

第15回歯学体冬季大会スキー部門が昭和57年 3

月 15 日(月 )~ 19 日(金〕までの 5 日間にわたって新

潟県赤倉温泉スキー場で開催された。天候は，最
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終日をのぞきほとんどが霧がたちこめるという悪

条件のなか， 日ごろの練習の成果を発揮し，総合

男子 7位，女子 6位さらに個人入賞 5位， 6位(2

名〕という成績であった。

0第71回歯科医師国家試験実施さる

昭和57年春の第71回歯科医師国家試験のうち筆

記試験が 3月18日〈木)， 日本大学経済学部におい

て行われ，本学を今春卒業した 147名全員が受験

した。筆記試験は従来の 7科目に臨床実地科目が

加えられた新システムであ った。

なお保存学 ・補綴学の実地試験は，水道橋校舎

の臨床基礎実習室で 4月12日(月〉 ・13日(火〉の両

日にわたって行われ，合格者発表は 5月19日(水〕

の予定である。

0市川病院カルテ庫フィルム庫ロッカー棟新設工

事

市川病院においては，かねてより懸案の表記建

物の新設工事について， 56年 8月中旬より立案し，

計画を練っていたが，同年11月10日より着工し，

57年 3月31日完成をみた。建物の様式は，鉄骨造

2階建，建築面積249.22m2，延べ面積450.94m2 

である。市川病院におけるカルテ，フィルムは永

久保存されることになっており ，その収納場所の

確保には苦慮するところであったが，これで今後

10年間位は充分に保障された。

完成に伴い，カルテ，フィルム庫移転準備委員

会，更衣室移転準備委員会を発足さぜて，過去お

よび現在のカルテ，フィルムの整理について，種

々検討することになった。今後，種々の貴重な症

例の取り出しが容易となり，臨床，研究，教育商で

より充実した資料が得られるものと期待される。

0海外往 来

。松久保隆助教綬

松久保助教援 (11腔衛生学〕 は，アメリカ ・カ

リフォルニヤ大学歯学部 Dept.of Oral Medic-

ine & Hospital Dentistryにおける共同研究お

よび第60回 IADR学会講演発表のため，昭和57

年 3月3日より約 1年間の予定で出発した。
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0高添一郎教授

高添教授〈微生物学〉は， ICOB Program 

Committeeに出席のため， また同時に第 60回

IADR学会の演者として，アメリカ ・ルイジアナ

州ニューオルリンズへ，昭和57年 3月14日に出発

し， 3月24日に帰国した。

0水口清講師

水口講師(法歯学)は，講演および、研究のため

フィリピン大学(マニラ〉へ昭和57年 3月2日に

出発し， 3月7日に帰国した。

0高橋義一講師，佐塚仁一郎助手

高橋講師(口腔衛生学〉は，第60回IADR学会

に演者として参加するため，ポスターセッ ション

の演者佐塚仁一郎助手と共に，アメリカ ・ルイジ

アナ州ニューオリンズへ昭和 57年 3月 17日に出

発， 3月261:1に帰国した。

。回熊庄三郎教授

田熊教授(第 l病理学)は，第60回IADR学会

へ役員および Speakerとして参加するため，ア

メリカ ・ルイジアナ州ニューオリンズへ昭和57年

3月17日に出発し 3月28日帰国した。

。太田功正講師

太田講師(微生物学〉は，第60回IADR学会に

演者として参加するため，昭和57年 3月17日にア

メリカ ・ルイジアナ州ニューオリンズへ出発， 3 

月30日帰国した。

0人事

辞 職教 授秋山誠一郎(進程)57. 3. 31 

議 師酒井康友(病理 0)グ 11 11 

辞 職議 師井淳まり子 (車科衛生土)門学校
57. 1. 31 

11 岩田節子( 11 

57. ). 31 

F 惣卜俊明(IJ外 1)。 11 11 

11 '抗・原 文;節(水病補 1) 
11 ノ/ 11 

11 荒川幸雄(矯正)グ // // 

// 杉山 公夫(市病オーラノレ)
メディシン

57. 1. 31 
// 宇佐美孝之(水病 ・口外〉

57. 1. 31 

採 用助 (市病耳鼻 ) 手県崎正美いんこう科
57. 1. 16 



一一一一一 母校だより

採 m助 子近出希代子(水病{米 11) 
57. 1. 1(; 

講 師宗像良雄(市病内科〉
57. 3. 1 

昇 任皇官え佐藤鶴(保 ll) 57. 1. 16 

// 津田 隆(病埋 1)グ // // 

// 湯本 術(歯麻)57. 3. 1 
// 小川克"" C /1 ) グ 11 11 

主任教授蜘n弘康 ZAldl弘座〉
休 職比IJ 手小林万里恵(歯麻〉

復 職助

l留UJlHI延学長 糾位

57.1.1--57.12.31 

手小川克昌(歯麻)57. 1. 1 

師佐々木備浩(微生〉

57.1.1--57. 3.31 

新カリキュラム発足にあたり

創立91年目に水道橋から千葉市兵砂に移転，IIt 

界ーの設備と機能を備えた千葉校舎で‘ 6年一貫の

新カリキュラムを編成した教育体制を実施するま

でには，数年間の日時と，令竹学監を中心に構成

された強力なカリキュラム委員会の汲々ならぬ努

力があった。 創立年度の極めて I~'いみ;学において

は諸制度の改革が甚だ困難であったが，全教授の

ご諒解とご協力とによっ て一応新時代に対応した

カリキュラムを作りあげることができ，すでに本

年 4月入学の新 1年生から実施している。その改

定の骨子は，低学年から教養科目と専門科目とを

混在融合させ，専門教科を 6年間にわたって反復

理解させるところにある。以下その要旨を記載，

再確認し，新カリキュラムの本質をさらに理解し

ていただき，その完全実施と成果を期するもので

ある。勿論，今後 5年聞は旧カリキュラムが平行

して実施されており，その聞において新カリキュ

ラムにも問題点が生じてくるので，今後幾多の改

革が行われるのは必定である。

(1) 6年生の臨床実習は別として， 1年生から 5

年生までの教養 ・専門系学科の授業は週 5日制で

実施される。土曜Hは新キャンパス内の立派な運

動他殺によ って，下生と教員相互のクラブ活動に

教務部長見明 清

当てられる。これは卒後に及ぶ体力づくりと人間

形成とを期待したものである。(2)従来 1年生前期

で，I吐界ならびに我が国の歯学史の講義を歯学概

論で行っていたが，この時間数を倍増し，歯学倫

理学，歯学物理学，口腔科学などの概論を課し，

|司じく 1年生後期には専門系学科(口腔解剖学 ・

口腔組織学〉を組入れ，入学当初からの歯科医学

に対する基本概念を植付けることを目標にしてい

る。 (3)2年生以降には専門系学科の他に英 ・独文

献の解読力を高めるために歯学外語を歯科医であ

る助教授または交換客員教員の外国人から学べる

ように計画し，さらに 4年生 ・5年生には基礎系

学科の再学習と臨床系学科および臨床実習とを併

行，再調整させるために，臨床総合講義を新設し

た。この総合講義には 6年生も自由に参加でき，

新しい国試対策の一助として期待される。

新カリキュラムが実際に導入されている今日 ，

講義する者，受ける者の両者にかなりの戸惑いが

あるが，新鮮味あふれる内容と進路には，新 しい

時代に育つ歯学生のたどる歯科医道が明瞭に示さ

れていることを再び強調したし、。

(大学広報第81 '~;ーより)

( ) 一一 一一一一一 一一一一一 一

昭和58年東京歯科大学入学誌験案内

入学願書提出期間 11(1和57イ1'-12月131:1(月 )~H?4平1158年 1 月 20 日(木)

入 学試験日 昭和58年 1月29日(土〉 ・30日(日)および31日(月〉

*詳細ご案内は同窓会報 208号(昭和57年 8月〉にもありますが，大学発行の「入学試験要項」を

お求め下さし、。なお，過去10年間の問題集は同窓会事務室で取扱っております。
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先輩訪問

元祖二代目開業医の第 6代同窓会頭

A
 、aF

P

河村 弘先生(大正 3年卒)を訪ねて

今川の先輩訪問は，本会W6代目の同窓、会頭であり. H本歯科医師会の会長も勤められ，現在母校学校法人の

.P11 'l~として大学運?れこも関与されておられる。大正 3 年卒の河村 弘先生をお訪ね致しました。

お彼岸のお'1'日の 9月23円は朝から雨で，先生は奥様の墓参からお帰りになったばかりとかで，グレーの夏用

の背広に小豆色白水こkのネクタイというダンディな装いで，にこやかにお迎え下さった。先生は現在は牛込北町

の大通りから少し入った静かな住宅地に住つ尚級マンションの一階に， お手伝の方をi世カ通れて， 各種のお仕'h

や，ご題味の写真等の撚.Pi!.にとお元気で忙しい毎日をお過ごしていらっしゃる。今問の訪問は格上広報担当理'Jc

と鋭井委員長の 2t'，で，河村先生の卓越したお話とプロ級のお写真等をtf見しながら，ご迷感も省みずたのしい

4時間があっという IjlJに過ぎてしまった。

名門出身の慶応ボーイ

河村先生は二代目開業医の第ー・人者とも云える

方で，当時専門学校に行かす，独学の検定試験で

歯科医師になる人達からは，歯医者の息子はだめ

だといわれてた中で，自分は何とかそんな息子で

終りたくないと発奮され，根性で今日迄の栄誉を

勝ち取られて来られた。

明治元年生れの父君は独学で歯科医になられ，

明治~O年に牛込岩戸町で開業され，先生の幼少の

頃は既に書生など20人位使われ有名な開業医とな

られていた根からの技術屋はだで，補綴物の標本

等を作られ東京帝大の歯科に寄贈された腕の持ち

主だったそうである。血脇先生とも開業医として

の友人ブレーンとして交わり，文部省が行う歯科

医師検定試験の委員もやられ，患者さんには宮係

方や日露戦争での有名将軍が来院するという，正

に開業医の第・入者となられた名門の御長男とし

て明治26年に街l出生になられたυ

このように立派な父君であるので，長男である

弘先生を厳格に育てられ，人間他人のめしを食わ

ねば一人前にはなれぬ， とし、う信念から名門慶応

の幼稚舎の寄宿に入れられ，更に慶応の普通部に

進まれると，今度はそこの教官の家に預けられ奥

さんから厳しく仕付けら

れ，すべての物に感謝す

る気持が育てられたよう

である。こうした中にあ

ってもやはり天真湖漫な

少年で， 寄宿舎の塀の下

をくぐり抜けて焼いも屋

日本歯科医師会会長時代 を呼んだり，野球に熱中

の先生:昭和35年 し早慶戦の応援に血を湧

かせたり. 2週に l度の帰宅を楽しみに結構懐し

い思い出が多いようである。

10人兄弟の長男である先生は，責任を充分感じ

ておられたので，当然血脇先生の東京歯科医専に

入学された。時は明治の最後の年である。当時 3

年ちょっとで卒業:U来，大正 3年の10月には第 3

1"1伎として115名が卒業された。

イリノイ大学から総義歯学のDr.ホールに師事

*歯を卒業するや，そのまま研究科に残られ，

午前は一般臨床で病院に出て，午後は花沢先生の

病理の教室へ通い，先天梅毒のハッチンソンやフ

ルーニュの歯牙等について小野寅之助先生の指導

を受けられたο
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当時から歯科医学の本場は米国なので先生も留

学を考えられた。大正 4年に親友の京都出身の掘

内清先生がイリノイ大学に留学されたので，河村

先生もそれを頼って翌大正 5年に渡米された。

シカゴのアパートは 2階に部屋を借りたが. 3 

階には γ カゴカレッジに留学している矢崎さんと

いう日本人が居て初対面であったそうだ，のちの

補綴の矢崎先生であった。キッチンルームを借り

て二人で自炊生活をはじめ，先に州った方が炊事

するといった具合の毎日であっt-:.c

在学中でも他大学の Dr.ローチや総義歯のDr.

ホールの講習や個人指導を受け，総義歯学に大変

関心が湧き，特に Dr. ホールの独特の印象や排

列に興味を持った。一年後にDDS即ちドクトル

オフ'デンタノレサーンエリーの称号を受け，全米各

地のベンゾノレバニア大学， トロント大学に武者修

業しピーソー ・ゾエ ース・ケネディの門をたたき

見聞をひろめること 2カ年，またシカコに戻り大

正8年から恩師ホール先生のオフィスで補綴技工

部門を担当された。ホール先生は米国で、も有名で

各地から患者が集まり，また講演旅行も多いため

河村助手はカバン持ちとして一緒に廻られ，ます

ますホール式総義歯一辺倒になっていかれた。

帰国後， ドクトル河村は実家の副院長として主

にプレート に力を注がれ，臨床家に徹しられた。

先生の秀作写真の並ぶ御自宅にて
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補綴学会長，同窓会頭，日歯会長，殿三等

河村先生の留学に関心を持たれていた奥村先生

は，帰国後母校の非常勤講師として学生の指導も

するように推められたが，学校は学校の教育路線

が出来ている事だし余り多面的に広げても混乱

するとして，講演会程度の協力にとどめられた。

しかし補綴学への研績の熱意は止むところな

く，臨床座談会として学校で開業医としての話を

する場等で活躍された。そして米国の総義歯学会

を見習い， 日本でも補綴万面で何とか横の連絡を

取って研究を進める必要性を感じ，補績の教授連

中や開業医や，材料関係で関心のある人に呼びか

け，渡辺 ・後藤先生らと銀座のモリタの二階で，

歯科祁i総研究会を主宰し13日会と称したのそもそ

もこれがH本補綴歯科学会のはじまりで，大正13

年初代会長となられ 2期勤められた。

その後開業医の道を歩まれる中で，生来の清廉

潔白かつモダンで進取の気性に富む先生は，牛込

歯科医師会会長，部歯代議員， 日歯代議員と周囲

の信望を集められて行った。阪本同窓会頭の頃，

停滞した雰囲気に活を入れ会頭を盛り上げ学校や

歯科界を良くしようとの意図で刷新グループなる

東歯会を結成，百名余の同志を集め旗頭となり種

々誤解も受けられたとのこと。

昭和34~35年は先生にとって大変な年

となってしまった。当時日歯に会務に対

する調査特別委員会が出来，その委員長

として日本の歯科界のけじめを付ける役

割に押されてしまった。同窓会の方から

も西村会頭の後をやれとの声に，はから

ずも会頭を引受けてしまった。半年後の

昭和34年 4月には，特別調査委員長がそ

のまま日歯の舵取り役にならぜるをえな

くなり，小綜会長，佐藤運雄会長の後を

継いで日本歯科医師会の会長になられ

た。この大役に同窓会頭は半年で辞め，

矢崎正方先生に譲られた。まさに同窓会

頭在任最短記録ではなかろうかと笑って

おられた。 日歯会長半年後女房役に後輩

の静岡の五十嵐専務を迎え， 日歯執行部



の信頼と和をはかる全国行脚をされたそう

で，副会長は奥野半蔵氏であった。

日歯会長としての思い出に残る仕事とし

て， 日医の武見会長と話し合い真の三師会

をまとめあげ今日の姿にされた事。そして

昭和36年には武見会長と組んで初めて保険

医総辞退闘争を行い， 日比谷公会堂で改善

要求全国ストを展開， 日医とア ベックで武

見会長一流の鼻意気と強引ともいえる演出

で自民党相手に渡り合ったが，当時の田中

幹事長の仲介で納ま った一幕，この時の歯

科の主張は先生御専門の補綴面の評価の低

さを強く突き遊離端加算の導入をさせたの

が今も思い出だそうな。

世の中面白いもので，河村田歯会長の

時，奇しくも日学歯の会長が同級生の向井喜男先

生，そして東京都歯の会長も同級の入江義次先生

であったとし、う 。 115名の大正 3年卒も 7名の存

命者になってしまったと河村クラス会幹事長は嘆

かれた。

日歯特別調査委員長が特別厳正中立に見えたの

か，同窓会頭， 日歯会長を経て，母校学校法人か

ら昭和38年に監事に選任され，昭和46年から現在

まで学校法人の理事として，在野の経験を大学経

営，大学運営に生かされ，最も将来を読む進歩的

経営者として積極的に発言されている。

昭和36年には米国アーカンサス州リトルロック

市より名誉市民の称号と鍵を受けられ。

昭和51年には勲三等瑞宝章の叙勲の栄に煙され

たこともわが同窓の誇りといえる。

写真はプロで野球キチ

河村先生の御趣味は実に多く，我々若い開業医

にとって羨ましい限りである。先ず何といっても

カメラであろう，お若い時から山歩きしながらの

カメラアイは正にプロ級で，あまりの熱心さに今

迄に 3度もスパイと間違われ取調べられた実績?

の持主。今や御自分の写真集によるカレンダーが

出版されている。関連ともいえるが登山 ・スキー

.旅行は続く限りやられて来られ全国津々浦々行

かない所は無いといわれる。またボートも選手と

先 輩 訪問 =二三二二
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先生の作品から成る1982年のカレンダー

してならし，東歯は向島に艇庫を持ち， 二年の時

には優勝の経験もおありとやら。

先生のもう一つの趣味は野球で，自らも盛んに

やられて来ており，戦後は都歯野球部を作り，大

阪との定期戦を始め，評論の高津氏の協力で，全

国大会を開催するまでにまとめられ， OBクラス

のファーストとして，なんと77才まで、ユニホーム

を着てプレイされていた野球キチ。

将来の展望をしっかり見極めよ

歯科医師会や同窓会の間柄にあっても，良い意

味でもっと仲間意識を持っても良いのではないで

あろうか。学閥という悪い面でなく，何時でも遠

慮なく話し合う事が大切で，現状については，はが

ゆさも感じない分けでもなく，何時でもその労を

取りたい気持はおありとのことで，現状を正しく

とらえている眼には畏敬の念を感じさせられた。

大学の将来については，現職理事の立場で全員

良くやっていると評価しながらも，千葉は学校教

育の根幹を教える所で，研究成果の実践まで全て

をカパーすることは無理であろう。施設を新たに

良い仕事は東京で，水道橋のイメージアップは東

京歯科の信頼の源である。組織の合理化と同時に

研究機関としての人材養成，指導者の養成が急務

であろうと力説された。大学の発展の為に同窓の

力を必要とすると結ぼれた。(文責桜井〉
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トピックス

マイレ ッジ ・マラソンを取り仕切る技術委員長

一一昭和37年本の初鹿繁利君一一

マイレッジ ・マラソンとは耳なれない言葉です

が，一滴のガソリンで，究極的にどこまで走れる

かという点に創意と工夫をこらして挑む非常にメ

ンタルなスポーツであります。

普通町を走る自動車は 1リットルのガソリンで

10 Km~20Km 位が走る限界ですが，この競技

にでてくる記録は600Kmとか700Km，世界最

高はなんと950Kmを lリッターのガソリンで走

るというのですから驚きです。

このマイレッジ ・マラソンは1970年頃から英国

で始まり世界各地で年々盛んに行なわれるように

なり，昨年から日本でも自動車レースの国際競技

場として有名な鈴鹿サーキットで行われるように

なりました。

自動車レースというスピードを追いかける暴走

族の親玉みたいにも思われますがこのレースは非

常に新しい視点をもったこれからのレースという

ことなのですが。先生はこの第 1回のレースか

ら，富士サーキットの公式審判員としての実績を

かわれ，大会技術委員長として実質的な運営の中

心となっています。現在，第 2回目の決勝戦への

第1回マイレッジマラソン開会式
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準備うちあわせにお忙しい初鹿繁和先生です。

始めに先生にお会いしたのは，東京麻布での日

本スポーツカークラブの例会にゲストとしてもぐ

りこませて頂いた時です。この日本スポーツカー

クラブなる会がまた自動車好きのなかでも草わけ

的，雲上人的なj子々の集まりの会で，そもそもの

始まりは東京スポーツカークラブとして戦後間も

なく駐留米軍人のなかのスポーツ好きが集まって

出来た会が発展したものです。当時は一般人には

外貨も手に入らず自動車を輸入することさえまま

ならぬ時期に自動車レースを試みたとし、う酔狂な

人々の集まりです。

日本スポーツカークラブは第 1同日本グラン プ

リを含み 200回をこえるスポーツ ・イベントを主

催しのベ 400名の会員を薙するわが国の健全な

カー ・スポーツ界の最も代表的クラブであります

が初鹿先生はこの会の最もアクティブな会員の一

人であり，現在副会長として若き愛好家たちの指

導にもあたっておられます。

このような会の副会長のカー ・ライフとはし、か

なるものであろうか。先生はM.Gカークラブ，

オフィ、ンャノレを統括する初鹿委員長



クラ γ ックカークラブ ・オブ ・ジャパン CC.C. 

c. J.)の有力メンパーでもあります。 2回目は

先生のお住まいにうかがいました。

診療室は車庫の屋上に間借りという感じで，敷

地の大部分は何と 11台の先生の車のコレクシヨン

で埋まっている。この11台という数，数からすれ

ばお金さえあれば私にも問来ます?・ーなのです

が。戦前からのM ・G36年型ダットサン，外車輸

入が始まったばかりの年にたった 2台輸入された

世界的にも珍らしい少数生産車ファセルノベ等

々。ファセルノベはある自動車メーカーが参考品

として買入れたものだそうで成程後年発表された

国産車にそっくりの部分が(こちらが本家なので

すが)， かいまみえる。大半が珍しい車であるば

かりでなく，現在は走らない，腐りかけた状態の

ものがあるのに又々びっくり。

先生の車のご趣味はあらゆる形態のレースで車

をはしらせることにとどまらず，ボロボロの車を

もとどおりになおすレストアにまで及んでおり，

これをまたすべて先生自身の手で行うというのが

喜びという大変なマニアであったのです。入口に

ずいと座っているピカピカのオースチン ・セブン

は，戦前日本に輸入され車好きの高級オーナーに

売られていたとのことですが 3年前にある下町

の整備屋さんの庭の片隅に文字通り腐 りかけてい

たのを25万円で無理にひきとってきたものだと

か。この草のシャーシ，ボディ，エンジンをすべ

てをばらし，腐ったシートは木でつくりなおし

こわれたドアハンドルは金庫用のトッテをとりつ

け，すべての金属部品は磨いてメッキをしなお

しあるものはイギリスから一品オーダーしてと

りょせ，金属熔接機からボール盤，最後には技工

室からトレーレジン，スパチュラまで動員して飯

金塗装仕上げまで2年がかりで修復したと L、う。

これはプラモデルで、はなく， りっぱに筑波サーキ

ットでのクラシッカーレースに出場したという初

鹿製オースチン。費用は車両代，タイヤ，ホイー

ル，使った工具を含めて80万ほどというから楽し
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マイレッジマラソン車検場にて

レストア中のクラシックカー

くなってしまう 。さてこんな先生がはるばる英国

までオースチンの部品を仕入れかたがた本場のマ

イレッジ ・マラソンを見学してきて 日本に入った

のが今取りしきっているエコノミーレース。普段

車に興味のない方にも興味津々とおもいご紹介し

た次第。なお先生も在学中活躍していた母校の自

動車部もこのレースに出場，昨年の不名誉をばん

回し今年は予選を突破し決勝戦への準備中。お近

くの方は寄って応援してやって下さい。



支部のうごき

信 越 地 域 支 部連 A. A. 
口z:;;-

ここ暫らくの間冷夏と呼ばれる程の涼しい気候

が続いた中で，ひょっこりと平年の天候に戻った

感じの去る 7月10日(土)午後，長野，新潟両県

の同窓会約 100名が参集し，同窓会本部より伊丹

副会長，浜野理事，母校から関根教授を来賓とし

てお迎えして，新潟市のホテルイタリア軒で本年

度総会が開催されました。

議長に広瀬正威先生(新潟)副議長に鮎沢英齢

先生(長野〉を選出し先ず，伊丹副会長から，

記念募金の件，卒後研修， その他の本部報告を，

関根教授から，新校舎や新病院の様子，国家試験

に関する問題，入学試験に関する件，殊に来春の

入試期日の移動と入試科目 1科目の削減につい

ての報告，等を伺いました。

特に関根教授はスライドにより，新校舎や病院

並びに最新設備の各施設を詳しく説明されまし

た。そしてこの素晴らしい設備を借用して実技指

導を中心とした研修会が開催されるとの，浜野理

事から報告があり，誠に喜ばしい事であります。
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庶務報告では. 10名の会員が鬼籍に入られた事が

報告され，黙祷を棒げ，心から冥福を祈りました。

会計搬告は異議なく承認され，議事協議に移 っ

たが，今回は同窓会発展の為，忌俸のない意見を

述べるよう，議長田より求められ各会員からは，

活発な発言がなされた，その中で，地域支部連合

や，支部の在り方についての73見が出て，伊丹副

会長から貴重な意見なので本部としても前向きに

検討する旨，答えられました。

時に 5時30分，活発な発言で総会も最高潮に達

したところで，時間切れとなり閉会と相成りまし

た。午後 6時より会場を割烹に移して懇親会が聞

かれました。新潟情緒たっぷりな芸妓の踊りと銘

酒と料理に舌づっみを打ち，唄も飛び出す，誠に

賑やかな宵のひとときを打ち興じました。

翌日は観光組とゴルフ組に分かれて楽しい一日

を過したのであります。

(植木正記〉



クラス会だより

昭 久
A
Q

一
A

'82昭久会東京大会

6月12日(土〉は梅雨前の気混30度以上とい う

好天に恵れ絶好の昭久会円和，今年は雨男が来な

かったんですね。

東京支部会員が待つ東京駅に三々五々集合，然、

し最後の 1人矢崎君遂に現われず。

パスは午前11時過ぎ稲毛に立派に出来た東京歯

科大学に向けて出発。

車中にて卒業以来今回初めて参加の山形県の鈴

木佳吉君を紹介，全員拍手を以て歓迎。

時間の関係で‘窮屈な車中で昼食を取って頂き誠

に御迷惑でした。

高速道路が案外スムースに走れたので予定より

早く大学に到着，立派なすばらしい建物を見て成

程これはスゴイ !。予定ではすぐに記念写真を撮

ることになっていたが，早く着き過ぎて未だ写真

屋が来て居ない。コーヒーを飲んでしばらく休憩

後やっと記念撮影の準備に入った時ヤァヤァと現

われたのが相沢大人夫妻，恐縮する奥さんを尻目

に悠々と列に入り撮影完了。午後 1時より会議室

にて松宮学長のお話を聞く。この大学，病院は同

窓の汗の結晶で・出来た日本一いや世界ーの立派な

昭和13年卒

規模で，現在は患者が次第に増加して目下の所黒

字であり，科によっては患者を断らなければなら

ないという誠に結構なお話。又水道橋旧校舎は未

だその時期不明ながらやがて取こわし，ここにも

又立派な建物を建築して，研究部門，水道橋病院

とする構想であること。

この時大胆且つ卒直にして誰もが聞きたかった

質問あり， rその時の若手付はどうなるのですか」

と。 学長も思わず苦笑， rその準備は充分出来ま

すので，皆後からの寄付は一切頂きませんから御

安心下さし、」。一同ほ っと して一斉に拍手。学長退

席後いよいよ病院見学，案内役は安達康，安達純

(安達直君御令息)， 中村堅一(中村正夫君御令

息)， 岩田香代子(後藤芳郎君御養女〉の 4ジュ

ニア。 4君の先導で各診療室実習室を見て廻る。

近代的な至れり尽せりの設備に一同目を見張る。

昭久会のオジンが思い出すのは足踏みエンジン，

うす暗い実習室，固い木の椅子の教室等々，今の

学生は幸せですね， しっかり勉強して下さいよ。

全部見て廻ると 4，5時聞かかる所を短時間で見

学し案内役の 4君に別れ告げて又パスに乗る。途

中冷たいビールでノドを潤しながら今夜の総会場

上野のタカラホテルに向う。東京一成田空港聞の

29 



クラス会だより 一一一

片道三車線の湾岸道路を快適に走る。道路事情も

よく又々予定より早く無事ホテルに到着。チェッ

クインを済ませ各自一風目浴びて一休み。

午後五時半より和室広聞にてユカタ掛けのくつ

ろいだ姿で総会に入るO 鈴木嘉一君の司会で型通

り進行，最近の物故会員杉浦仁，五十子嘉平，杉

山秀夫，亀谷良雄 4君の若かりし頃の面影をスラ

イドにて偲び心より黙薦。

続いて次期昭久会開催地として，東北新幹線開

通によりぐんと近くなった東北地区に満場一致に

て決定，東北地区会員檀上に整列，東京地区より

昭久会旗の引渡しも終り ，来年は大勢で、東北へと

挨拶があり拍手のうちに総会は無事終了，続いて

懇親会に移る。

今年は昭久会も中休み，派手な余興はないけれ

ど，銀座から来てもら ったギターの名手とお姐さ

んの三味線を伴奏に.鈴木嘉一若の熱心な名司会

に乗せられてノド自慢(歌は古いけど〕小唄，民

謡，お国自慢などが続出，勿論東京名物安達節も

あって拍手鳴り止まず。

今夜は特に失明とし、うハンデを背負った小林覚

一君がお嬢様の付添で御不自由を押して出席され

たので，各自手を取り合って思出話に花を咲かせ

感激の涙を流しました。傍の奥様方も思わずもら

い泣きをするという美しいシーンがありました。

小林君元気でよかった，今後も身体を大切に頑張

って下さし、。

お姐さん達を中に，奥様，会員の炭坑節など出

て宴はたけなわいつ終るとも知れず，頃合を見て

福嶋君の指揮で校歌斉唱，三本締メにてお聞きと

なり全員拍手を以て小林君を見送り懇親会も滞り

なく終了。ヤレヤレ。

別室に男性，女性に別れて二次会に移る。

安達(嘉)君上野はオレに任せてと何人かを引

連れてネオンチカチカの街へ消えて行く 。ついて

行ったのは大部分東京の人，いつまで経っても東

京人はネオンの街が恋しいらしい，これも若さを

保つ秘訣ですかね。

そういう私も実は出たかったのだが，当番責任

者としてじっと我慢のお留守番，辛い立場をお察

し下さし、。

別室の二次会は夜ふけまで続いていました。翌

朝は朝食後来年の再会を約し各自思い思いの方へ

散って行きました。

皆さんの協力により東京大会も無事終り有難う

ございましたの

来年は又東北で。

出席者

同伴 広谷稔，相沢甲正，i間野政尚，川崎茂良，

街地貞造，深山博，丸山 孝，鈴木富邦，

神山英夫，安達直，安達嘉典，問中文勝。

単独 中村喜之助，川手俊明，岡本富樹，黒崎弘

毅，中村正夫，中嶋達郎，福嶋孝二，鈴木

佳吉，斉川 登，吉田弘，増田朗，藤

波武，草柳喜一郎，小林覚ー，鈴木嘉一，

野木洋助，佐竹理明，後藤芳郎，武井憲二，

松崎強，田村正四郎，高橋誠，両角彦

一，奥谷淑雄，小木原英雄。

(田中文勝記〉

十五 期
A
Q
一品

1) 学友長竹喜三郎君の急逝

飛花落葉の無常，長竹君が去る 5月14日夜11時

頃自宅で心筋梗塞にて亡 くなられた。中村君より

突然の言ト報に接し信じられないまましばし驚樗延

昭和20年 9月卒

然だった。15日通夜17日葬儀がしめやかに行われ

宇都宮の築瀬君が弔問文新盆を前に増田(一〉君

が伺った。長竹君は何事にも積極敢行の性格で平

生より無病息災，健康そのもの検査などうけたこ

とはなかった様子，当日も夕方まで診療を続けて
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いたとのこと全く ・|瞬に不帰の客となった。長竹

君は栃木県歯科医師会代議員，足利市歯科医師会

総務理事，東京歯科大学栃木県支部幹事等をつと

め又地域社会に幅広く活躍されていただけに光芭

の如く他界されたのは残念である。幽明境を異に

した今ご冥福を祈ると共に医王院慈恵道喜居土の

::.E~こ心から哀悼の立を表します。

2) 51期会の常連学友点描

毎年総会に11¥席して5IJUJ会を盛りあげて呉れて

いる学友と奥様に幹事 -1日j言葉に表現出来ない感

謝の気持で-料、です。続けーて 11¥附することすら仲

仲大変なのに而も独特な持味のムードを51WJ会に

反映させ今 Hの様な素lIiiしい白をみはるばかりの

51期会ならではの特也と成果を溢H¥し続けている

ークラス会だより 一一一一一

友情の紳に改めて心からJ手く御礼を申上げます。

「変らぬ学友は人生における唯一の宝物である」

とし、う故人の言葉に今更ながら51期会をつぶさに

みつめて常連の学友と奥様に千金万金を積んでも

及ばない世上最高の友情の美しさに只々鳴謝して

やみません。51期会は斯様な学友と奥様によって

支えられていることに認識を新にし 51期会の最

後の一人は誰だか判らないがお互いに手に手をつ

ないで，この貴重な得難い機縁の結実に向って永

久に息長く持続させ51期会の躍進を大いに期待し

よう/ 最後に全国の学友諸兄と共に心からの拍

手をおくり尽力されている貢献に賞讃を披漉して

常連の学友と奥様に対レ心からの敬意と謝意を表

しつつぺ・ノをおきます。 (鶴岡 記〕

崎 膿
A
Q
一品

佐久間茂夫兄の御長逝を悼む

9月10日，午前O時50

分，悩腫蕩で急逝された

と聞き樗然としました。

つい数カ月前の 6月12

日の旧Aクラス“らくが

き"総会が，千葉鴨川の

グランド ・ホテルで盛大

に催された時に，君は吉

田千里君と担当幹事としてなにかと悪童連中の世

話をやかれ. 一見以前よりお元気そうな様子に，

われわれは内心ホッとして楽しいイ交を過させて

いただいたばかりだ ったというのに・田・目・・0at近そ

の折の写真を沢山ご送付下さり，まだあの Hの余 《

韻をl噛み しめている忌中の言ト幸Iiだけに，殊更万感

胸にせまるものがあります。

君は卒業後，昭和37年頃から腎炎その他の病い

にも屈せず川鉄病院に勤務され， 45年に現在の千

葉市七気町に開業されました ， そして週:~凶の人

昭和30年卒

工透析の苦痛にもめげず歯を食いしばって多忙な

診療に従事されるかたわら，卒後研修会には欠か

さず出席され， また千葉スタディ ・クソレープの有

力な一員として活躍されるという学究の人でもあ

り誠実の人でもありました。怠け者の多い“らく

がき"会員には頭のあがらない偉大な存在でし

た。

37年病魔に官され，生と死の聞をさまよった

時，君は「妻が 6カ月も冷たい土聞の上で下半身

に凍傷をつくりながらも頑張ってくれた。もし結

婚していなかったら死んでいたかも知れない。一

日でも妻より長生きをしてお返しをしたし、。とに

かくわが妻はベストだ」といい，また「大病をし

て始めて医療の大切さを知った。退院後，患者に

対する態度も変ってきたの医道の退化している現

在，特に若い連中に大病をさせてみたし、」とわれ

われの“らくがき誌"に書かれました。

一日でも奥様より長生きしなければならないは

ずの君が，あまりにも早く逝ってしまわれたこと

に，われわれはし、L、ょうのない悲しみと虚しさを
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一一一一一 クラス会だより

おぼえます。 しかし父親としての君は長男の芳智

君(早大卒 ・東京海上火災勤務〉長女の千春さん

(東歯大5年在学中)を立派に育てあげられ，そ

の責の大半をつくされたと思います。願わくば今

後も残された最愛の奥様(トヨ子夫人〉をはじめ

御家族の皆様の上に厚い庇護の手を差し延べられ

ネ高 ネ止 ..0.除
ココE

福祉会13凶総会は，附和57年 8月6日(金)， 7 

日(土)， 8日(日)の 2泊 3日で南九州の宮崎

で行われたの前回の新潟総会から l年振りの会合

で，速くは北海道の藤森，西川，両君を始め会員

40名，家族70名計110名の出席を得た。

8月6日(金)， 宮崎観光ホテル大淀の間で、午

後 l時より石田雅男座長司会による講演会が行わ

れた。

「都会の小児歯科について」

「臨床家のための保存治療」

「現在アメリカの情報と校合の話」

「矯正治療の目標設定について」

「現在のアメリカの矯正治療」

「顎矯正外科と顔面美」

高市武

屑田克巨

寿谷重信

根津浩

小坂皇室

鶴木隆

i40台を迎えての今後の医療管理」 橋本 淳

各演者共，スライド他参考資料を準備し，同級

生ならではの実のある講演で，質問も多数あり学

生の時より勉強させられた一刻で‘あった。

講演会にひきつづき，馬田幹事司会で総会が開

32 

んことを祈っております。そして心安らかに昇天

され，天上の世界で疲れを癒やして下さい。

同期生一同，心から哀悼の芯、を表するとともに

御冥福を心から祈ってやみません。

(荒川記)

HI~和 44年卒

かれ，庶務，会計報告があり，次回のクラス会

は， 1::):校新校舎見学を兼ねて，千葉県で行う事が

)J場ー致で承認された。

総会終了後，会場を料亭 liJli火」に移し内山太

一郎幹事司会で懇親会が行われたn

全国各地より，家族同伴で参加された会員が学

生時代の出席簿順で宴席につき，宮崎の郷土料理

を楽しみながら各家族の紹介，福引きが行われ，

さらに宮崎の民謡踊りが披露される等盛会裏に会

を終えた。

なお懇親会では富岡，藤森，西川君に参加特別

賞，今井秀久君に卒業以来現在迄のクラス会皆勤

賞が渡された。

翌 7日(土〉は， フェニックスカントリークラ

ブで晴天下で21名の会員がゴルフを楽しみ，原君

が優勝された。

他の参加者は，デラックス観光パスを一台借切

り，市内観光，青島，子供の国，サボテン公園と

楽しい 一日を過しt.::.o



翌朝， ゴルフ同好者はフェニックス高原カント

リークラブへ，他の参加者は九州の旅を楽しむべ

く各自それぞれのコースに向った。

今回の総会は，晴天に恵まれ，同伴の家族を含

め全員元気で楽しい 3日聞を過すことができまし

たことは，何よりの喜びであります。

同級各位の御協力で宮崎大会が無事終了する事

ができ，ありがとうございました。

.へんしゅ うこ うき

クラス会だより 一一一一一

出席者，同伴 ・青木(淳)，石田，今井〈秀久〉

(奈々子)，上回，緒方(進)，大木，加部，笠原

小坂，末藤，田島(基)，高市，高木，柘植，富岡

西川，根津，橋本(淳)，長谷川，原，藤森，穂積

吉武。

単身 ・青木(誠)，井口，内山， 寿谷， 田部，

多田，竹田，鶴木，屑田， 夫馬，前島，方 口()I煩〉

山中，山根，高山。(田島記)

へんしゅうこうき 一一一一一

女 暑い日があまり続くこともなかった今年の夏も終り，秋に入ってしまいました。恒例の同窓会の評議

員会，総会が開催される秋です。同窓生が一同に会し，話しのはずむ懇親会の様子も眼に浮びます。

会 本号から学術部の新企画に基づく， r誌上講演会」および「臨床Q&AJが掲載されるようになりま

した。ぜひとも御活用下さし、。

* 長い歴史と伝統のある 同窓会には多く の先輩がL、らっしゃいます。順次お訪ねしてお話しを聞かせて

いただいていますが，今回は河村弘先生をわずらわせました。大先輩ならではのお話し，後輩であるこ

とのうれしさを感じました。

* 同窓の中には歯科界のみならず他の世界でも大いに活躍している方々がし、ます。今話題のマイレッジ

・マ ラソンのリーダーのお一人である母校自動車部OBの初鹿先生にご登場願いました。

* 本年度の会報 1号 (205: 1981， 2月号)からカラー ・グラビア頁で「千葉校舎の彫刻」を紹介 して

まいりましたが，本号で千葉校舎にある 5つの彫刻を完了しました。次号を楽しみにして下さし、。

(溝上陸男)

広報担当理事:梅田昭夫，溝上隆男，松川健二，伊藤哲，仲谷純三，平佐武郎，馬嶋博，野上順平

広報部会報編集委員会 委員長棲井善忠，副委員長薬師寺仁，

委 員 中 久 喜 喬 ， 中 村 泰 之，山本啓介，古川正，松井恭平，林量一

昭和57年10月15日印刷 編集・発行人

昭和57年10月20日 発 行

東京歯科大学問窓会会報 第 209号

印刷所

33 

梅 田昭夫

東京歯科大学同窓会

〒101 東京都千代田区三崎町 2-9ー 18

電話 (03)262-3421 (内線 226)

(03) 264-4 8 5 9 (直通〉

世印刷株式会社
東京都新宿区下落合 2-6-22

電話 (03)9 5 2-5 6 5 1 (代〉



高輪と品川、ふたつのプリンスホラフレ
両プリンスホテルは、東京歯科大学同窓会の皆さまに特別サービスをご用意して、

ご利用をB待ちしています。

由緒ある日本庭園を配して緑の中に静まる高輪プリンスホうわν。

500の客室、10をこえる各種レストラン、パー。 つねにプリンスホ

テルならではの、まごころをこめたおもてなしで内外のお客さまを

お迎えし、真のくつろぎを提供いたしております。

都内でも有数の設備を誇るスポーツランドをはじめとして、のび

のびと楽しめる新しいタイフ。のホテル、品川プリンスホテル。ピジ

オ、スでのご利用はもちろん、ご旅行にもご家族てのレジャーにも

幅広く、気軽にご利用いただきfよいホテノレです。

.ご宿泊・

特別罰則料金にでご利用いただけます。

ご予約は、会員専用の予約直通電話をご利用くださし、。

高給プリンスホテル (03)445・1855 品川プリンスホテル (03)449・3581

*上le専用電磁以外のご予約につきましては、特別料金によるご宿泊は、できませんのでご了承ください。

.ご婚礼・

同窓会の皆さまと皆さまからご紹介いたt.::いたご婚礼に対して、

各種のサービスがございます。

サービス適用ホテルは、高輪プリンスホテル・品川プリンスホテル・麻布プリンスホテル・白金プリンス迎賓館です。

*ご予約の際は必ず東京歯科大学とお申出ください。

@高輪プリンスホテルお品川プリンスホテル
東京都港区高給3・13-1⑤108TEL.ω3)447-1111 東京都港区高給4-10-30(J;)108 TEL.(03)440-1111 



サンキン

SMFPセメントグ〉レーフ。

1i!..-，qE~企F
.，.""p-¥ 

.cr_1iIfN."" -I71TF6.忌

faRb R 

趨趨

ヨ儲滋苦1"官

隻自

ユニデントSMFP 力ルロンSMFP コンフィットSMFP
(水硬性カルポキシレートセメン卜) (カルボキシレートセメント) (リン酸亜鉛セメン卜)

回 眉
*先生の用途にあわせてセットで、お選び、くださし E。

-
-lJ 1-1] ~ l'・-~~I-Il~~・-~ 
ユニデントSMFPは、フ ッ主化合

物(SMFP)と新たに|持116.したポリ

カルロンSMFPは、フッ素化介物 |コンフ ィyトSMFPは、フ ッぷ化

(SMFP)と新たに|剣先したボリカ |介物(SM引っと、よJrたに1l1-116.した
カルボン惜の配合により、般的1't;UJ、|ルボン般の配合により、破引ド抗力、 |クリンカーの配合により、 {AITぉ
効l~夜中、被限度等の活物t1て を向上 ! JW完工事、 ;被，g~日記等のJ作物|ゴーを向J -_ よび令属に対して俊れた訪れを示

させると共に、 N:iY'[との依折、1"1:を lさせると共、l'M:tとの抜1d'生を大 しJ'山、IT漏出血!主と相会ほって、佐}l

大IIJ に増強 U，(.~科)11金属lこ対して I IIJに増強(的利用金!寓に刈しでも |た合才j"-)Jと辺紘針釦1"1:を発ftl1する

も催・れた桜着"1'1:を付与)水て執る If憂れた扱者Itを付与)させたカル |リン陪'Ili.iiiセメントです。盟;子;な

ことにより的髄刺激のi成少、操作"!ボキシレートセメントです。

性のliJLL(練手11し易く、白山な粘桝 |・物性

度カ叩J られます)と従米にな~4.'i長 |破砕抗力・830匂fjcm' 

を fJl!iえた新II .~代にふさわしいノド叫 | 圧縮引張強度・70匂 f jcm司

性カルボキシレートセメントです。|被膜度・0.012mm

・物性 |崩壊率・0.02%

破砕抗力・850kcrf jcm' 

圧縮引張強度・70kcrf jcm' 

被膜度・0.012mm

崩壊率・0.02%

接着強度(エナメル質ー金属)・61kqf ICJJJ' 

接着強度(エナメル質ー金属)・60k<}f Iω 

色調から向牙の色にあった色調を

|品こ山きます0

・物性

破砕抗力・I440kcr f /cm‘ 

被膜度・0.016mm

崩壊率・0.03%

⑨ 三重工業鰍訳書社
大阪本社干542大阪市商区南船喝)-3-10 ft(06l244ー凹引代

東京本社干113東京都宜京区属島3-14-9 ft(03)834 5861代
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金属焼付ポーセレン用金合金

KIKHARDH 
-硬度が210Hvと硬く、長いブリッジ・うすいクラウン

等にも最適です。

・流動性が優れており容易に鋳造できます。

.焼成回数を重ねてもメタルの変形はほとんどありません。

主成分 金73%・銀2.8%・白金13%・パラジウム9.7%

縮性質 ・溶融温度1240-1290.C ・比重17.8 ・鋳造収縮1.34

硬度Hv 引張強さkg/mm 伸 ぴ %

鋳造時

グレーズ時

硬化時

明
一
川
一

m

日
制
一
純
一
時

5
-
5
一4

KIKポーセレンの他VITA・CERAMCO等のポーセレンに使用できます.

沼稲金属興業株式会枇



本格的な根管充填用シーラ一男シ9リス@KEZが誕生しました/
新製昂デンタリス<l!>KEZは、根管充演専用として開発された遷優位のセメントで、根管量産及びポイントに対するヌレガ優れ、

線利後恨管内で5-ア分で硬化し、エックス線道影牲を有しております.また、 PHをフコルカリ性に網軍基し、炎症巣への刺

現置を避けた工ンドドンティックセメントです.

〔適応症) ~髄根管或いは感染被管治療後の恨管充鍵材として応用します.

または根管充煩悶シーラーとして、ガッタパーチャポイントとの併用恨管充嫌材として応用します.

〔特 長〕・デンタリス KEZは、水酸化カルシウムを含有するエンドドンティックセメントで操作性ガ良好です.

・練和時に適当怠紡りガあり、恨管鐙への媛着性及び封鎖性ガすぐれています.

-硬化時間!こ一定の余裕がありヌレと流勘性ガよいのでガツタパーチャポイントとの併用根管充演に特に有効です.

・エックス線の造影性ガありますので、臨床的に根管の閉塞状況を被討するのに有効です.

・恨繍歯周組織に対して為害作用を示すことガなく、自然治癒力を妨げずに治癒にたいして好影醤を及|まします.

・デンタリスKEZI志、ピタペックス@との積層根管充燥には、親和性ガあります.

⑩主主饗ZFJZ業脊器全装



ドクターの歯科診療に対する限りない情黙と研ぎすまさ

れた医術を余すとニろなししかも機員凶旬に発揮させてくれる

ットとは? r感性の時代」と呼ばれる中で、見せかけを超越した機能と 可・・1・r.....('V('T[U
デザイ ンをもった 「本物のユニットJへの指向一一余分なものを取り去り 、ζ4・‘:-r"，，，，1.'" 
樹脂て雪怒呈されたかたちーーまさにニート感覚こそ、ドクターが、そして 可...United Functional Operation System 
我4が求めつづけていた結論だったのて'す。

「エクシードJは、このニートな感覚に裏付けられ£未来指向のユニットとして誕

生しました。エアータービン、超音波スケーラー、ブラケットテーブル、パノラ

マシャーカステン、チェアー …ー 診療に欠くことの出来ない数々の機能をぷ当三

の思いのままにチョイスしていただき、装備することが出来ます。

写奥田健祖uエクシード匝旧日型てすo e主且o>l'I.予告なしに佐織金宜更する二とがありますのt、ごT承下さい.

令 meESWZipsEmu-令 相 会 社 吉 田製作所22635tr--36;!?
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米国特許 4146606 
英国特許 1574687 

H半BONDカルボセメント

1.強力主主媛着性

2.すぐれた辺縁封鎖性

3.より向上した物性

4.改善されだ爆作性

H半BONDジンクセメント

1.すぐれた合着性能

2.よりよい辺縁漏洩の抑制作用

争 開閉鰐11替問

HY.・80"D
PAT.PEND. 

お歯黒ガう蝕を予防し、かつ初期う蝕の進行を抑制し

ていだことは疑う余地もなく、その作用機j予を応用し

たフッ化ジ戸ンミン銀製剤は多くの臨床例によってそ f 
の羽用ガ高<評価されています。 HY材はこれらの研 、

究から生れだものでう蝕の予防、初期う蝕の進行抑制、

さらに象牙細管を釘鎖し、歯質を強化することガ期待

され、しかも黒変しないという新しい機能をもつもの

です。100年近いセメントの歴史を変える HY材を配合

した新しいHY-BONDカルボセメント、 HY-BONDシ

ンフセメントガ誕生しまし定。

HY-BOND力ルポセメント
粉 1258入・・・ 1 紙練板・・・・・・・・・オ
濯 708入 ・・・ 1 スパチユラー・ 1
粉霊言十・…・…・ 1

HY-BONDジンクセメント
粉 1258入 … オ 粉霊言十…・・・…オ
液 1008入 …オ



スイッチひとつなヘッドレストが動きます三
タルチェアーの命といわれるヘッドレストカ1スイ ッチひとつ

できる い屯動1こなりました。

-r"iはラクなを今うでIIを人ーきく聞けられるようになり、 さらに

7ターは(1然な安切で:より!ムい口!作内科afがれ}られるように

ひたアクシス "){ワーヘッドレスト:電動711111:.tHI:jとrC-UdM
If~'j ，'n'，した、 90l.f l:: .ιlúJの新しいデ、ンタルチェアーで、ゴ仁

高 /420mm・ストローク /380mm・チル卜 /リクライニング連動チル卜

.プリセット /2ポジションメ モリ一方式・オプション/フートスイツ

昇降・寝起〕 …療準価熔 980，000円

回1 9 :hヨ羽目ヨト |
本社・大阪市南区島之内2-13-22n(06)21ト2831・大代表

支社.東京都港区赤板 7-1-19n(03) 403-0311・大代表



診療効率を高める究極の機能一一一一ニュースタンタLド

診療の効率化が叫ばれているし、まこそ、水平位診療の原点を極めた

スペースラインが真価を発揮します。ニュースタンダードは、最新の

電子技術で内部のメカニズムをグレードアッフ:さらに、バキュームフィ

ノレターがハウジ‘ングの外側についてメインテナンスが楽になりました。

スリーウェイシリンジ

バキュームシリンジ

サライパヱジェクター(シャy トオフパルプ付)

Ol~予備ハノドピース争褒わしま 会

(外観および仕織など1:<:<<農のため予告年〈変更することがあり志すのでご7ゑ下さ、

.標準価格 スペースラインニュースタンダード '" 3.080.01 

スペースラインニュースヲンダード 11"'3.397.01
(，ォベレーテイノグスツール l台付、バキュームモーター'.

21t空紀のデンタルライフをひらく 雌!ii.T-8U 司E哩'9東京都台東区上里子2丁目 11番 13号 干 110 'B (03)834-6161 

幡町"' ''' 司E~~第:1'1=.戸括 本社工喝・京都市怯見区東浜南町田0番地〒612宮 (075)611-2141/久御山工場 東相府久世郡久間山町大字市田小字新盟埴190干613宮 (0714)43-7594

幡町畠H壱=~弓，孫言語吉績:1'1=.戸iIT 埼玉県与野市上落合355〒338ft(O棚 )52-1315



超 徴 事立 子 フ イ フ の 時
代 GC

3タイプ揃ったミクロレスト
症例に合わせてお使い分iまく怠さい。

GC  
ル依洞OREST
IMICAO JAR) 

llLightl 

~盤国
UNI¥I'ERSAL PA$TE 

15y 

信頼tIの，i:j~、支台を得るコアー用

三クロレヌト〈コアー〉
支台築造用接着性コンポジットレジン

一一糊苦闘~
三クロレヌト〈ミクロシリンジH前歯部用)
趨微粒子フィラー修復材・色調=3色 (S，L，D)

・趨微粒[フィラー (i;t米のコンポジ¥ノトレジ、ンの約1/1000)

引車用

・滑沢、級神;で歯質との調和性は望号くほど

・極端に隣粍が少なく、両粗れを起こさなL、

・疎水tHJiモノ?ーにより、耐変色作も抜群

/USE--¥ 

日交介両修似を可能にした臼歯部m

三クロレヌト〈ミクロジャー・臼歯部用〉
趨微粒子フィラー修復材・色飼=2色 (D，L)

・特殊な疎水性モノマーに、超微粒 fフィラーを60%

(重)il比)以 1，もI見人

.強度I;t.j元米のコンポジットレシンのが}2倍て;アマノレ

ガム{~全にもf1J:敵

e-.i大う蝕の心配が少ない優れた辺縁封鎖性L 滑

i尺さを'}，よわなし、耐併粍・耐変色性

-優れた彼.f'f件lこより残(i倫質と強Ilili: 体化

・支IL;に充分な)I~縮強さt靭性。 しかも切削感 i;t.倫質

に近似し、歯'nとの移行部形成がスムーズ

・偽t11:民有l!惑がなく、音量)!IJは苦手易なアイボリ一色。適

度なX*.ItI造影件ιH'j-
・専JHの埋込式「金属ポスト」と「リーマーJ(ジーシー

エノレ?ンポストシステム)の使fIIて作業を標権化。大幅

な時間hi縮をうたJ_ll

ミクロレストの魅力を支える ・エッチンク、液とボンデインクnエイジ、エン卜の*Il
み介せて、優れた橘11との持着性を~fri中ー

優れたホ.ンヂイングシステム
.エッチンク"i{をは粘務)1支がおく流れにくL、ため、

目的の部位の確実なエ 7チングがIlf能。また、

濃い紘色のため水洗状態の確認が容易

-ボンテ'イングエイジエント ・エッチング液

さ参而強科工業株式会社 6ピ己記
干 113!l( )j(都文)j(1ズ本郷32-14 Te1.03(815ll511 ・!l()j'; DlC 03 (816)6480 (爪)

お/!:j c 、{~わせ光 ・北海道D1C 011 (271)73731(U・4北DIC0222げ1I87571(U ・'(， ，'ili1DIC 052(703)32311代) ・k版DIC061771146821(U .広，(，DIC082(255)1771I(U 

・}L州DIC092(441)12861(U・.Ii潟出張所0252(84)6622 ・i志向山張所0886(25)8244 ・ J ~崎 I'PI桜所 0958(47)6104 ・~児 ，(:il!'.怯所 0992(68)0070 



E E主ILjii!芋[1
受験資格 ρ 

定 員 5印0 千名~ (ヲ切J~久仁)

修業年限 2カ年({全I::J)

願書受 付 II{{和57'1・12)J 1 I1 (判よ りII{{利58年 1)j 27 R刷まで

入試期日 II{{和5811-1 )-j 29 11 ( I:)・3011(11) 

試験科目 失活(A)・数7・(I・IIA)・国語(羽代国，lh)・

'Xf支・ 1(IIfを

口歯科技工専修科

特 徴本専修科は，険料技工 1:の資格をイIする者にさ らに

必度の専門教fiを行い，刊にli如水科 11にlT(以をほき

7 ンツ ー7 ンfj(fiを徹氏させる 。

受験資格 歯科技 L上の資料を千iするお(外国の資格も合む)

修業 年 限 2カ午(-I4:II:J)

定員 25名

、言、，.. ' 
r土:アゴ?でみ

.島県典型
岡 田 園・R・E・_..

E 

ばi 11:] 東京術科大下 ?1長 松山誠 一 先'1:

言Z 東京歯科技工専門学校
〒141東京都品川区西五反図5-110 (東急目蒲線不動前徒歩 2分) TEL03149214221tftl ・5・入学案内干共卜000円 (切手可)

直盃亙函

I蚕一一蚕一一証1アロイのや命です。

・ージムンジウム銀合金| 亙亙亘ヨ

司~:"J[.L，4"20
⑮日:事干gERR32P警察惑鰐


